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Sustainable TourismSustainable Tourism
客人願為環保買單客人願為環保買單
航空業技術解決方案在那裡?航空業技術解決方案在那裡?

AirportAirport
運用創新思維、前沿科技 運用創新思維、前沿科技 
推進機場加速數字化轉型推進機場加速數字化轉型

DestinationDestination
中國消費新力軍中國消費新力軍
目的地必須重視Z世代需求目的地必須重視Z世代需求

航太城年中啟用 提升香港競爭力航太城年中啟用 提升香港競爭力
随着第五波疫情缓和，香港各行

各业均希望早日通关，恢复以往营

商环境。多名专家出席日前的航天

城如何引领香港远瞻高升高峰论

坛表示，机场航天城商业项目等多

项全新旅游基础设施，将于今年中

陆续加入香港市场，提升香港国际

竞争力。 

香港运输及房屋局局长陈帆香港运输及房屋局局长陈帆在

论坛上发言表示，机场航天城是机

场城市的重点项目与发展核心，不

但将是机场岛上一颗耀眼的新星，

也会是推动机场城市多元化、多功

能发展的重要引擎。日后除了有港

珠澳大桥香港口岸人工岛上多元发

展和崭新无人驾驶系统为亮点，还

将与港珠澳大桥之间以航天走廊连

接，而自动驾驶系统有望连接航天

城至东涌。 

11 SKIES具備香港第一優勢11 SKIES具備香港第一優勢

新 世界发 展 行政 总 裁 郑志刚新 世界发 展 行政 总 裁 郑志刚

介绍，作为机管局SKYCIT Y航天

城重要组 成部分的商业项目“11 

SK I E S”，总楼面面积380万平方

呎，总投资额2 0 0 亿港元，集商

业、娱乐 、零售及餐饮于一身，首

阶段启用的三幢甲级写字楼“K11 

ATELIER 11 SKIES”将于今年七

月起陆续启用，进驻企业将提供

INDABAINDABA

展示非洲最新旅遊資源展示非洲最新旅遊資源

2022年非洲INDABA旅遊展日前在2022年非洲INDABA旅遊展日前在

南非誇祖魯-納塔爾省德班市舉辦，該南非誇祖魯-納塔爾省德班市舉辦，該

旅遊展會吸引了來自55個國家的數百旅遊展會吸引了來自55個國家的數百

名買家和參展商齊聚德班國際會展中名買家和參展商齊聚德班國際會展中

心，就非洲大陸的最佳旅遊產品和體心，就非洲大陸的最佳旅遊產品和體

驗展開商貿活動。驗展開商貿活動。

南 非 旅 遊 局 國 家 會 展 局 局 長南 非 旅 遊 局 國 家 會 展 局 局 長

Amanda Kotze-Nhlapo女士Amanda Kotze-Nhlapo女士表示，儘管表示，儘管

今年展會規模不及疫情前，但南非旅遊今年展會規模不及疫情前，但南非旅遊

業者看好未來前景。為期三天的旅遊業者看好未來前景。為期三天的旅遊

展會共吸引了3,700名各國代表，舉辦展會共吸引了3,700名各國代表，舉辦

了14,000場會議。了14,000場會議。

而而 德 班 旅 遊 局 副 局 長 W i n i l e 德 班 旅 遊 局 副 局 長 W i n i l e 

Mntungwa女士Mntungwa女士分享說，除了創造145分享說，除了創造145

個短期就業機會，旅遊展預計將為德班個短期就業機會，旅遊展預計將為德班

GDP貢獻7,250萬蘭特。德班市的酒店GDP貢獻7,250萬蘭特。德班市的酒店

入住率也因此超過85%，直接消費淨額入住率也因此超過85%，直接消費淨額

更達2,900萬蘭特。整體來看，此次展更達2,900萬蘭特。整體來看，此次展

會讓市場對德班市充滿信心，也更瞭解會讓市場對德班市充滿信心，也更瞭解

當地新穎的旅遊產品。當地新穎的旅遊產品。

昆士蘭成立旅遊復蘇聯盟昆士蘭成立旅遊復蘇聯盟

澳大利亞昆士蘭旅遊及活動推廣澳大利亞昆士蘭旅遊及活動推廣

局日前聯手20家中國出境旅遊綜合服局日前聯手20家中國出境旅遊綜合服

務提供者，成立「昆士蘭旅遊復蘇聯務提供者，成立「昆士蘭旅遊復蘇聯

盟」，計劃通過員工培訓、新線路策盟」，計劃通過員工培訓、新線路策

劃和市場摸底等一系列活動，讓中國劃和市場摸底等一系列活動，讓中國

出境旅遊社為疫情結束後的復工做好出境旅遊社為疫情結束後的復工做好

充足準備。充足準備。

昆士蘭州旅遊及活動推廣局中國區昆士蘭州旅遊及活動推廣局中國區

局長沈俐先生(Charley Shen)局長沈俐先生(Charley Shen)在參加視在參加視

頻連線活動時表示，接下來將推出一頻連線活動時表示，接下來將推出一

系列活動包括員工培訓、新線路策劃系列活動包括員工培訓、新線路策劃

和市場摸底等，使北京、上海、廣州、和市場摸底等，使北京、上海、廣州、

深圳、成都、重慶等地的傳統旅遊批深圳、成都、重慶等地的傳統旅遊批

發商、旅遊零售商、線上旅遊服務商、發商、旅遊零售商、線上旅遊服務商、

精品小眾訂制游運營商等能夠為國際精品小眾訂制游運營商等能夠為國際

旅遊重啟，做好完善的準備工作。旅遊重啟，做好完善的準備工作。

保险、金融投资及财富管理、医疗

健康服务，并针对粤港澳大湾区客

源扩展业务内容。其他阶段的娱乐

设施及零售餐饮设施，亦于2023及

2024年陆续揭幕。 

特别的是，除了引入超过800间

商店，11 SKIES有不少「香港第一」

的优势，包括全球最长室内外多层

小型赛车跑道SkyTrack、大中华区

首个儿童体验乐园KidZania、全港

首个飞行影院，以及全港最大零售

餐饮和室内游乐空间。 

郑志刚强调，疫前香港机场每年

接待逾7,000万人次，只要恢复通关，

航天城及11 SK IES便可旺丁又旺

财，外国游客会继续到访香港经商

及消费，令11 SKIES成为香港疫后 

经济再起飞的新动力。且11 SKIES

毗邻香港国际机场，坐享「双口岸」

优势，是面向世界及大湾区的「双门

户」，对开拓香港经济的新引擎有关

键作用。 

香港機場第三跑道完成試飛香港機場第三跑道完成試飛

此外，备受旅游业界期待的香港

国际机场第三跑道已于上年完工、4

月完成试飞，计划今年启用，进一步

提升机场的客货运优势。香港机管香港机管

局行政总裁林天福局行政总裁林天福预计，未来多方

发展下，到2035年，香港国际机场的

客运量将会升至1.2亿，货运量亦会

达到1,000万吨。 

另外，机管局自今年3月起全资拥

有亚洲国际博览馆（亚博馆），正筹

建第二期，包括将展览区域面积增

至10万平方米，设立比红馆更大、可

容纳2万人的表演场馆。 

多元發展，打造跨境遊產品多元發展，打造跨境遊產品

为吸引新客源，香港旅游发展局香港旅游发展局

总干事程鼎一总干事程鼎一表示，除了机场航天

城具有一定规模，香港在基建、旅

游设施多持续强化; 在文化艺术方

面，去年有M+博物馆开馆，香港故

宫文化博物馆也预计今年夏天投入

市场，天坛大佛则重新修整、启德

体育园计划明年开幕，迪士尼乐园

亦有新节目，包括6月启动的「冰雪

奇缘」主题区等。整体来看，均有利

往后旅游业重上轨道。 

参与论坛的一名广东旅行社业

者表示，大屿山即将推出多个全新

亮点，有助于吸引广东旅客到访，

甚至延长停留时间。根据最新市场

调查，大湾区居民对保险、基金及

港股投资、人民币及港元储蓄，还有

对身体检查、皮肤科治疗及牙科治

疗等专门医疗服务，较感兴趣。这

凸显出航天城提供一站式服务对于

广东旅客的吸引力有多大，未来他

也计划聚焦财富管理与医疗健康服

务，打造针对性跨境游旅游产品。
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近来全球的不稳定性虽为旅游

投资环境带来巨大挑战，但长期来

看，由于旅游对经济增长与多元化

非常重要，因此，全球旅游目的地

仍会竞相争取更多投资。 

牛津经济研究院中东首席经济牛津经济研究院中东首席经济

学家Scott Livermore学家Scott Livermore介绍，据牛津

经济研究院最新预测显示，2022年

全球实际GDP增长虽因俄乌危机

而下调，但仍相对强劲。即使更严

厉的制裁和欧洲天然气封锁对全

球经济造成更严重的打击，经济衰

退应仍可避免。中国的GDP增长速

度在疫情及其应对政策之下今年

放缓了许多，预计为4.0%，2023年

则预计为5.3%。美国今年的GDP增

长预计为2.5%，但随着美联储为应

对通胀而利率上升，其后两年的增

长将会趋缓; 2023年预计为2.0%。 

但在成本上升的背景下，全球企

业的利润率仍相对较高，且国际企

业已积累了大量资金，所以这些公

司在财务状况良好的情况下，已做

好了只要信心足够就投资的准备。 

这对其所属的市场以及全球国际

直接投资（FDI）来说都是利好消

息，全球旅游目的地也会竞相争取

更多投资。 

旅遊投資環境長期樂觀 旅遊投資環境長期樂觀 
缺乏中國客源成復蘇挑戰缺乏中國客源成復蘇挑戰
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不过，投资人非常不喜欢的一点

就是不确定性。据牛津经济研究院

的投资者情绪和股票估值调查显

示，充满动荡的前景之中，当前国

际投资人信心处于非常低的水平，

且直到信心回升之前，都会非常谨

慎。 

相对于世界其他区域而言，他认

为中东地区较不受到全球不确定

性的影响，且短期内各国政府也将

推动非石油经济的增长，以实现其

多元化发展政策（如沙特阿拉伯的

公共投资基金正为其增长作出重

大贡献），而旅游正是实现其增长

与多元化非常重要的一块投资领

域。 

短期内，不稳定性虽为旅游投资

环境带来巨大挑战，但长期来看，

由于旅游对经济增长与多元化非常

重要，因此中东的旅游投资步伐将

超出其他趋势，在为政企合作提供

机遇的同时，惠及更广阔的市场、

带来更多的入境游客。 

不过，在少了中国客源的情况下，

包括中东地区在内的国际目的地复

苏都会较为缓慢。据牛津经济研究

院的分析显示，地缘政治紧张或长

期孤立会造成中国出境旅游市场

弱化，并使全球所有目的地的国际

旅游市场复苏更为困难。

例如，在严重下行的情景中，

2026年中国出境游客数量若仍比

2019年低50%，其他地区的所有市

场都必须额外增长6%~7%，全球国

际游客市场才能按预期复苏; 由单

一市场弥补中国市场的空缺是极度

不可能的。此种情况发生的机率虽

不大，但也并非不可能，并表明了

中国对全球国际旅游市场的重要

性。 

中國業者對2022年保持信心中國業者對2022年保持信心

随着边境关闭和出境旅游枯竭，

中国旅行社业者在过去两年积极

转向国内旅游，为自己的长期存活

而努力，打造出多种不同的运营方

式。即使清零政策依然在打击旅

游行业、不同地区仍然会面临无预

警的突然封锁，政府支持力度也不

足，但旅游业者依然在艰难中看到

商机，并保持对未来行业复苏的信

心。 

多名旅行社业者认为，虽然旅游

行业在2022年面对许多艰难的挑

战，很多过去只操作出境旅游的旅

行社业者转向国内市场，但是岛内

旅游市场本身就有不同的困境要

面对，像是宣传旅行时需要注意时

间、团队游要随时配合最新政策

变化、航空公司必须遵守防疫措施

并取消航班，同时，即使面对可以

提前预订的长假，一旦疫情出现变

化，所有生意都可能立刻暂停，而

消费者的权益又不能有所损失。 

上海途易国际旅行社有限公司法上海途易国际旅行社有限公司法

定代表人秦芹定代表人秦芹表示，今年中国国内

旅行一度成为不可能，过去4月至5 

月是高峰期，但今年与去年相比，

业务下降了九成，即使有地方可以

旅行，消费者也不愿意出行。最让

秦芹担心的是，因为过去几年旅游

行业不可预测且压力很大，当业务

有望恢复正常时，中国旅游市场可

能会面临缺乏熟练旅游人才的问

题。就他所知，很多同行都已离开，

不是加入其他行业，就是搬回家

乡，以获得更便宜的生活成本，未

来返回的机率不高。在这样的大环

境下，即使中国旅游业可能在2022

年底有所改善，生意也未必能恢复

正常。 

業者等待之余發揮創造力業者等待之余發揮創造力

但面对未来，他依然看好旅游

行业的潜力，同时保持乐观，尽管

2022年是自新冠疫情开始以来，最

具挑战性的一年。这是因为旅行社

拥有25年的丰富经验，不以裁员维

持生计，而且在国内市场充满挑战

之际，看到东南亚国家开始开放，

因而透过先前在新加坡、马来西亚

和巴厘岛设置的办事处，争取欧洲

和北美游客前往东南亚旅游目的

地游玩。如此一来，虽然过去专门

针对北美市场量身定制中国精品

旅行的生意，在短期和中期前景不

明，因为中国居民支持清零严格防

疫政策。 

不过，这也使得旅游企业在等待

之余，发挥创造力和创新精神，例

如，透过上海和北京的办事处，致

力开拓新客源，像是外派市场，以

日前，联合国大会举行了有史以

来首次以旅游为主题的高级别专题

辩论会，专门讨论旅游业及其在包

容性复苏和增长中的作用，该活动

由第76届联合国大会主席Abdulla 

S h a h i d 与联 合

国世界旅游组织

（UNWTO）合作

召集。 

UNWTO秘书UNWTO秘书

长Zurab Pololikashvili长Zurab Pololikashvili强调，现在

正是构建具韧性与和平社会的时

候。而能够提供机会的旅游业，可

以扮演领导性的角色，其以人为

本，具有建立跨文化沟通桥梁、帮

助世界各地人们创造更美好未来

聯合國大會關注旅遊業恢復轉型發展聯合國大會關注旅遊業恢復轉型發展

國際市場初步回暖 謹慎走未來之路國際市場初步回暖 謹慎走未來之路
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等积极作用，可以助力实现更具韧

性、更加和平的社会。 

同样的，Abdulla Shahid认为，

旅游业的发展极具重要性，尤其是

对小岛屿和发展中国家来说。他表

示，现在世界各地面临着一个重要

的机会，不仅要重新启动旅游业，

帮助许多依赖旅游业维持工作和生

计的人们，而且要对旅游业进行改

造，使其更具弹性、更可持续和更

负责任。新冠肺炎疫情使全球旅游

业陷入停滞，对世界经济造成了毁

灭性的打击，更对全球旅游业1.2亿

个直接就业岗位造成影响。过去两

年，不少国家相继推出云旅游、旅

游气泡、疫苗护照等措施，推动旅

游业克服疫情影响。随着旅游业的

复苏，接下来更要关注旅游业可持

续发展。也就是要重视旅游业对环

境造成的影响，以更高的责任感推

动旅游业转型与可持续发展。 

联合国副秘书长兼可持续发展联合国副秘书长兼可持续发展

小组主席Amina J.Mohammed小组主席Amina J.Mohammed补充

说，联合国系统的每个部分，包括

作为该部门专门机构的世界旅游组

织（WTO），都可以利用旅游业，帮

助人们实现可持续发展目标，即从

包容性增长到性别赋权，以及生物

多样性的保护。旅游业对妇女、青

年和农村社区的生计尤为重要，要

平衡好游客的短期需求和社区长

期发展之间的关系。 

一名上海资深旅游业者表示，旅

游业是产业关联度高、就业安置空

间大、资源消耗少的劳动密集型产

业，随着世界各地陆续开放边境与

重启国际旅游，旅游行业受到的关

注越来越多。虽然中国旅游市场在

2022年持续表现低迷，仍坚持继续

在充满不确定性的重压中前行，这

是因为游客出行意愿并未消减，一

旦疫情得到好转，不管是出入境还

是国内游，都有望迎来井喷期。 

他指出，未来旅游业真正有前景

的是「旅游+科技」型企业，因此现

阶段正是转型升级的时候，须紧抓

高品质的追求和以智慧旅游为核心

的现代旅游体系建设。 

◎ 迎接開放的4大思考

1.遊客湧向的目的地都是哪裡？1.遊客湧向的目的地都是哪裡？

2.目的地為疫后遊客提供哪些產品？2.目的地為疫后遊客提供哪些產品？

3.如何加強糧食的保障及提高運輸行業和服務行業的效率?3.如何加強糧食的保障及提高運輸行業和服務行業的效率?

4.如何依據實際情況調整商業模式、資本、產品等?4.如何依據實際情況調整商業模式、資本、產品等?

及受过西方教育的海归华人。 

出境旅遊復蘇尚待時日出境旅遊復蘇尚待時日

在出境游市场方面，一名深圳资

深旅行社业者认为，中国的出境旅

行，可能比预期更快的重启，这是

因为中国各地自2022年1月就开始

为老年人接种疫苗，并鼓励所有人

增打mRNA增强剂，以对抗新的奥

密克戎变体。随着世界其他地区将

Covid-19感染率降低到艾滋病病毒

感染率水平，人们将不必担心出国

旅行，而且现在中国各地疫情正在

逐渐趋缓，这样将使旅游行业最

快于2022年10月反弹，大批人潮的

涌现则最快要到2023年的农历新

年。 

不过，另一名成都旅行社业者提

醒，只要中国坚持清零政策，即使

国际上已有越来越多目的地重开

大门，欢迎外地游客到访。但随着

疫后市场开始浮现，业者应当综合

考虑新环境中的诸多问题，依据实

际情况调整期望，谨慎走出未来之

路。 

国际旅游市场虽逐步呈现回暖

之势，但牙买加旅游部长Edmund 牙买加旅游部长Edmund 

BartlettBartlett说道，市场复苏不是线性

的; 若不谨慎管理，市场的复苏过

程很有可能会变得和疫情本身一样

充满不确定性和破坏性。 

他指出，旅游行业一见到市场复

苏势头，最直接的反映就是充满焦

虑地想办法应对积压需求的释放，

赶紧弥补疫情造成的资金缺口。但

游客涌向的目的地都是哪里？目的

地又为疫后游客提供哪些产品？都

是旅游业总体应先认真研究的问

题。 

此外，当前已有多个政府间国际

组织提出粮食短缺的警讯，旅游业

应当多加重视，因为旅游是世界上

政府允许中国人出国旅行，大多数

的中国国内城市都会维持不开放，

因为担忧当地疫情反弹，引发更多

麻烦，如此一来，出境旅游会更难

重启，几乎成为不可能。值得注意

的是，多名旅行社业者都指出，全

球各地目的地现在就已经可以开始

为疫后中国游客的新需求和期望

做好准备。聚焦目的地亮点，对中

国旅游业者开展营销工作，同时，

对当地本身的旅游业者也加强教育

训练，让东道国各地的旅游业者都

不惧怕中国旅客的到访。同样的，中

国旅游业者也要针对国际旅客的新

需求和期望，提升本身服务品质和

产品价值，提升中国各个旅游目的

地的竞争力，以吸引国际旅客入境

旅游。

最受消费驱动的产业（游客的消费

力是目的地居民的3~5倍）。旅游业

在2019年之前就已有过度旅游的问

题，如今还需面对游客分走目的地

居民粮食资源的潜在威胁。

所以旅游目的地必须利用政策

和科技加强粮食的保障，及提高运

输行业和服务行业的效率，同时还

需向旅游行业进行倡导，让业者认

清市场复苏不可能一帆风顺的现

实，并促其依据实际情况来调整期

望，对商业模式、资本、产品等问题

综合思考。 

随着疫后首波市场开始浮现，他

认为已转变的旅游市场中，一方面

在产品价格成为重要考量以及经济

新形势成型之下，会有新客群产生，

另一方面旅游行业也需开始迎合游

客新的游客消费心理。前方路虽充

满挑战，但靠着创新、转型，以人为

本、适应新环境、寻找新策略，业

者终能使旅游成为经济复苏的重

要引擎。 
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近来全球的不稳定性虽为旅游

投资环境带来巨大挑战，但长期来

看，由于旅游对经济增长与多元化

非常重要，因此，全球旅游目的地

仍会竞相争取更多投资。 

牛津经济研究院中东首席经济牛津经济研究院中东首席经济

学家Scott Livermore学家Scott Livermore介绍，据牛津

经济研究院最新预测显示，2022年

全球实际GDP增长虽因俄乌危机

而下调，但仍相对强劲。即使更严

厉的制裁和欧洲天然气封锁对全

球经济造成更严重的打击，经济衰

退应仍可避免。中国的GDP增长速

度在疫情及其应对政策之下今年

放缓了许多，预计为4.0%，2023年

则预计为5.3%。美国今年的GDP增

长预计为2.5%，但随着美联储为应

对通胀而利率上升，其后两年的增

长将会趋缓; 2023年预计为2.0%。 

但在成本上升的背景下，全球企

业的利润率仍相对较高，且国际企

业已积累了大量资金，所以这些公

司在财务状况良好的情况下，已做

好了只要信心足够就投资的准备。 

这对其所属的市场以及全球国际

直接投资（FDI）来说都是利好消

息，全球旅游目的地也会竞相争取

更多投资。 

旅遊投資環境長期樂觀 旅遊投資環境長期樂觀 
缺乏中國客源成復蘇挑戰缺乏中國客源成復蘇挑戰
■鐘韻．張廣文＝採訪報道鐘韻．張廣文＝採訪報道 不確定性影響國際投資信心不確定性影響國際投資信心

不过，投资人非常不喜欢的一点

就是不确定性。据牛津经济研究院

的投资者情绪和股票估值调查显

示，充满动荡的前景之中，当前国

际投资人信心处于非常低的水平，

且直到信心回升之前，都会非常谨

慎。 

相对于世界其他区域而言，他认

为中东地区较不受到全球不确定

性的影响，且短期内各国政府也将

推动非石油经济的增长，以实现其

多元化发展政策（如沙特阿拉伯的

公共投资基金正为其增长作出重

大贡献），而旅游正是实现其增长

与多元化非常重要的一块投资领

域。 

短期内，不稳定性虽为旅游投资

环境带来巨大挑战，但长期来看，

由于旅游对经济增长与多元化非常

重要，因此中东的旅游投资步伐将

超出其他趋势，在为政企合作提供

机遇的同时，惠及更广阔的市场、

带来更多的入境游客。 

不过，在少了中国客源的情况下，

包括中东地区在内的国际目的地复

苏都会较为缓慢。据牛津经济研究

院的分析显示，地缘政治紧张或长

期孤立会造成中国出境旅游市场

弱化，并使全球所有目的地的国际

旅游市场复苏更为困难。

例如，在严重下行的情景中，

2026年中国出境游客数量若仍比

2019年低50%，其他地区的所有市

场都必须额外增长6%~7%，全球国

际游客市场才能按预期复苏; 由单

一市场弥补中国市场的空缺是极度

不可能的。此种情况发生的机率虽

不大，但也并非不可能，并表明了

中国对全球国际旅游市场的重要

性。 

中國業者對2022年保持信心中國業者對2022年保持信心

随着边境关闭和出境旅游枯竭，

中国旅行社业者在过去两年积极

转向国内旅游，为自己的长期存活

而努力，打造出多种不同的运营方

式。即使清零政策依然在打击旅

游行业、不同地区仍然会面临无预

警的突然封锁，政府支持力度也不

足，但旅游业者依然在艰难中看到

商机，并保持对未来行业复苏的信

心。 

多名旅行社业者认为，虽然旅游

行业在2022年面对许多艰难的挑

战，很多过去只操作出境旅游的旅

行社业者转向国内市场，但是岛内

旅游市场本身就有不同的困境要

面对，像是宣传旅行时需要注意时

间、团队游要随时配合最新政策

变化、航空公司必须遵守防疫措施

并取消航班，同时，即使面对可以

提前预订的长假，一旦疫情出现变

化，所有生意都可能立刻暂停，而

消费者的权益又不能有所损失。 

上海途易国际旅行社有限公司法上海途易国际旅行社有限公司法

定代表人秦芹定代表人秦芹表示，今年中国国内

旅行一度成为不可能，过去4月至5 

月是高峰期，但今年与去年相比，

业务下降了九成，即使有地方可以

旅行，消费者也不愿意出行。最让

秦芹担心的是，因为过去几年旅游

行业不可预测且压力很大，当业务

有望恢复正常时，中国旅游市场可

能会面临缺乏熟练旅游人才的问

题。就他所知，很多同行都已离开，

不是加入其他行业，就是搬回家

乡，以获得更便宜的生活成本，未

来返回的机率不高。在这样的大环

境下，即使中国旅游业可能在2022

年底有所改善，生意也未必能恢复

正常。 

業者等待之余發揮創造力業者等待之余發揮創造力

但面对未来，他依然看好旅游

行业的潜力，同时保持乐观，尽管

2022年是自新冠疫情开始以来，最

具挑战性的一年。这是因为旅行社

拥有25年的丰富经验，不以裁员维

持生计，而且在国内市场充满挑战

之际，看到东南亚国家开始开放，

因而透过先前在新加坡、马来西亚

和巴厘岛设置的办事处，争取欧洲

和北美游客前往东南亚旅游目的

地游玩。如此一来，虽然过去专门

针对北美市场量身定制中国精品

旅行的生意，在短期和中期前景不

明，因为中国居民支持清零严格防

疫政策。 

不过，这也使得旅游企业在等待

之余，发挥创造力和创新精神，例

如，透过上海和北京的办事处，致

力开拓新客源，像是外派市场，以

日前，联合国大会举行了有史以

来首次以旅游为主题的高级别专题

辩论会，专门讨论旅游业及其在包

容性复苏和增长中的作用，该活动

由第76届联合国大会主席Abdulla 

S h a h i d 与联 合

国世界旅游组织

（UNWTO）合作

召集。 

UNWTO秘书UNWTO秘书

长Zurab Pololikashvili长Zurab Pololikashvili强调，现在

正是构建具韧性与和平社会的时

候。而能够提供机会的旅游业，可

以扮演领导性的角色，其以人为

本，具有建立跨文化沟通桥梁、帮

助世界各地人们创造更美好未来

聯合國大會關注旅遊業恢復轉型發展聯合國大會關注旅遊業恢復轉型發展

國際市場初步回暖 謹慎走未來之路國際市場初步回暖 謹慎走未來之路
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等积极作用，可以助力实现更具韧

性、更加和平的社会。 

同样的，Abdulla Shahid认为，

旅游业的发展极具重要性，尤其是

对小岛屿和发展中国家来说。他表

示，现在世界各地面临着一个重要

的机会，不仅要重新启动旅游业，

帮助许多依赖旅游业维持工作和生

计的人们，而且要对旅游业进行改

造，使其更具弹性、更可持续和更

负责任。新冠肺炎疫情使全球旅游

业陷入停滞，对世界经济造成了毁

灭性的打击，更对全球旅游业1.2亿

个直接就业岗位造成影响。过去两

年，不少国家相继推出云旅游、旅

游气泡、疫苗护照等措施，推动旅

游业克服疫情影响。随着旅游业的

复苏，接下来更要关注旅游业可持

续发展。也就是要重视旅游业对环

境造成的影响，以更高的责任感推

动旅游业转型与可持续发展。 

联合国副秘书长兼可持续发展联合国副秘书长兼可持续发展

小组主席Amina J.Mohammed小组主席Amina J.Mohammed补充

说，联合国系统的每个部分，包括

作为该部门专门机构的世界旅游组

织（WTO），都可以利用旅游业，帮

助人们实现可持续发展目标，即从

包容性增长到性别赋权，以及生物

多样性的保护。旅游业对妇女、青

年和农村社区的生计尤为重要，要

平衡好游客的短期需求和社区长

期发展之间的关系。 

一名上海资深旅游业者表示，旅

游业是产业关联度高、就业安置空

间大、资源消耗少的劳动密集型产

业，随着世界各地陆续开放边境与

重启国际旅游，旅游行业受到的关

注越来越多。虽然中国旅游市场在

2022年持续表现低迷，仍坚持继续

在充满不确定性的重压中前行，这

是因为游客出行意愿并未消减，一

旦疫情得到好转，不管是出入境还

是国内游，都有望迎来井喷期。 

他指出，未来旅游业真正有前景

的是「旅游+科技」型企业，因此现

阶段正是转型升级的时候，须紧抓

高品质的追求和以智慧旅游为核心

的现代旅游体系建设。 

◎ 迎接開放的4大思考

1.遊客湧向的目的地都是哪裡？1.遊客湧向的目的地都是哪裡？

2.目的地為疫后遊客提供哪些產品？2.目的地為疫后遊客提供哪些產品？

3.如何加強糧食的保障及提高運輸行業和服務行業的效率?3.如何加強糧食的保障及提高運輸行業和服務行業的效率?

4.如何依據實際情況調整商業模式、資本、產品等?4.如何依據實際情況調整商業模式、資本、產品等?

及受过西方教育的海归华人。 

出境旅遊復蘇尚待時日出境旅遊復蘇尚待時日

在出境游市场方面，一名深圳资

深旅行社业者认为，中国的出境旅

行，可能比预期更快的重启，这是

因为中国各地自2022年1月就开始

为老年人接种疫苗，并鼓励所有人

增打mRNA增强剂，以对抗新的奥

密克戎变体。随着世界其他地区将

Covid-19感染率降低到艾滋病病毒

感染率水平，人们将不必担心出国

旅行，而且现在中国各地疫情正在

逐渐趋缓，这样将使旅游行业最

快于2022年10月反弹，大批人潮的

涌现则最快要到2023年的农历新

年。 

不过，另一名成都旅行社业者提

醒，只要中国坚持清零政策，即使

国际上已有越来越多目的地重开

大门，欢迎外地游客到访。但随着

疫后市场开始浮现，业者应当综合

考虑新环境中的诸多问题，依据实

际情况调整期望，谨慎走出未来之

路。 

国际旅游市场虽逐步呈现回暖

之势，但牙买加旅游部长Edmund 牙买加旅游部长Edmund 

BartlettBartlett说道，市场复苏不是线性

的; 若不谨慎管理，市场的复苏过

程很有可能会变得和疫情本身一样

充满不确定性和破坏性。 

他指出，旅游行业一见到市场复

苏势头，最直接的反映就是充满焦

虑地想办法应对积压需求的释放，

赶紧弥补疫情造成的资金缺口。但

游客涌向的目的地都是哪里？目的

地又为疫后游客提供哪些产品？都

是旅游业总体应先认真研究的问

题。 

此外，当前已有多个政府间国际

组织提出粮食短缺的警讯，旅游业

应当多加重视，因为旅游是世界上

政府允许中国人出国旅行，大多数

的中国国内城市都会维持不开放，

因为担忧当地疫情反弹，引发更多

麻烦，如此一来，出境旅游会更难

重启，几乎成为不可能。值得注意

的是，多名旅行社业者都指出，全

球各地目的地现在就已经可以开始

为疫后中国游客的新需求和期望

做好准备。聚焦目的地亮点，对中

国旅游业者开展营销工作，同时，

对当地本身的旅游业者也加强教育

训练，让东道国各地的旅游业者都

不惧怕中国旅客的到访。同样的，中

国旅游业者也要针对国际旅客的新

需求和期望，提升本身服务品质和

产品价值，提升中国各个旅游目的

地的竞争力，以吸引国际旅客入境

旅游。

最受消费驱动的产业（游客的消费

力是目的地居民的3~5倍）。旅游业

在2019年之前就已有过度旅游的问

题，如今还需面对游客分走目的地

居民粮食资源的潜在威胁。

所以旅游目的地必须利用政策

和科技加强粮食的保障，及提高运

输行业和服务行业的效率，同时还

需向旅游行业进行倡导，让业者认

清市场复苏不可能一帆风顺的现

实，并促其依据实际情况来调整期

望，对商业模式、资本、产品等问题

综合思考。 

随着疫后首波市场开始浮现，他

认为已转变的旅游市场中，一方面

在产品价格成为重要考量以及经济

新形势成型之下，会有新客群产生，

另一方面旅游行业也需开始迎合游

客新的游客消费心理。前方路虽充

满挑战，但靠着创新、转型，以人为

本、适应新环境、寻找新策略，业

者终能使旅游成为经济复苏的重

要引擎。 



据麦肯锡咨询公司对全球5500多

名航空旅客进行的最新调查显示，

航空业在经历疫情打击和游客对

健康和安全标准提高之上，还面临

着可持续性的更大挑战。此2021年

最新调查报告总结了三项重点。 

1.首先，当今多数游客都对气候首先，当今多数游客都对气候

变化和碳排放有所顾虑，且已变化和碳排放有所顾虑，且已

做好了应对这些问题的准备。做好了应对这些问题的准备。不

过，疫情期间，游客或因航空旅

游急剧减少，对于航空碳排放的

担忧并未显着上升。约56%的受

访者表示对于气候变化感到忧

虑，而有54%的人表示航空业未

来肯定必须变得碳中和。 

2.其次，对于多数游客而言，其次，对于多数游客而言，

价格和航线连通性仍比碳排价格和航线连通性仍比碳排

放重要得多。放重要得多。在各细分市场预订

航班时所考虑的九个主要因素

当中，碳排放量一直都排在第六

位。这可能部分是因为航空公司

大多围绕低价或优质服务来营

销，而定价和收益管理也都以价

格和连线性为重点。比如，多数

预订网站都让潜在游客按价格

和连线性来对航班进行排序，但

却不能按碳足迹来排序。碳排放

量如果能在游客预定过程中更

为突出，特别是在更多航空公司

能提供实际为环境带来减少碳

排的情况下，旅客或有可能开始

改变其对航班的选择。 

全球商务旅行协会（GBTA）日前全球商务旅行协会（GBTA）日前
发布了全球商务旅游行业可持续发发布了全球商务旅游行业可持续发
展现况报告。报告显示，商旅行业展现况报告。报告显示，商旅行业
对于可持续发展已相当重视，但目对于可持续发展已相当重视，但目
前的行动仍不足。要推动商旅业加前的行动仍不足。要推动商旅业加
快向可持续发展过渡，还有赖整体快向可持续发展过渡，还有赖整体
文化的转变、数据追踪的加强以及文化的转变、数据追踪的加强以及
行业间的合作。行业间的合作。  

全球商务旅行协会（GBTA）为

推动商务旅游产业通过合作加快向

可持续发展过渡、引导产业朝更环

保的未来迈进，日前与全球公共事

务咨询公司Grayling合作向对全球

商务旅游行业专业从业者及业外的

利益相关者进行了调查、分析和基

准测试，并发布了全球商务旅游行

业可持续发展现况报告。 

88%商旅業者88%商旅業者

視應對氣候變化為重要視應對氣候變化為重要

该份报告的调查结果显示，虽然

将「紧迫感」转化为可持续旅游「政

策」的过程很复杂且须面临诸多阻

碍，但全球商务旅游产业已将应对气

候变化视为重要行动领域（88%）。

目前，商务旅游产业和外部利益相关

者都认为，商旅行业在可持续性方面

做得还不够，而所面临的挑战包括

与可持续出行相关的高成本（82%）

和缺乏透明的可持续性数据（63%）

等。要克服这些障碍，业内受访者认

为，加强获取可持续性数据（63%）

和改变行业文化（63%）最为重要。 

不过，由于当前多数企业商旅政

策的架构都已具备通过融入可持

续发展相关规定来把理想化为行

动的条件，因此商旅行业未来对可
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持续发展的贡献将越来越客观。有

60%的行业受访者表示，其公司既

拥有可持续发展团队，也已制定好

可持续发展计划，以解决企业的环

境绩效问题。 

报告还指出，要实现可持续发

展目标，商务旅游行业必须制定可

靠的可持续商务旅行实践方法，而

有76%的受访旅游买家已经或即将

把可持续性目标纳入其商旅政策当

中。商务旅游供应商未来在减排（包

括提高能效[74%]和使用清洁能

源[68%]）以及废物管理（72%）方

面将会面临越来越多的挑战，因

为这些都是企业商旅政策当中，旅

游买家视为最重要的问题。对于

行业利益相关者来说，效果最好

的举措分别是：选择节能酒店和

活动场所（81%）、与获得绿色认

证的供应商合作（78%）、预订使

用可持续航空燃料的航班（73%）。

90%業者認為90%業者認為

GBTA應引領行業合作GBTA應引領行業合作

该报告的结果虽然表明，商旅行

业愿意改善其环境绩效，但这仍需

要利益相关者多方合作，才能以合

理的速度和规模来推动行业变化。

90%的行业受访者表示，GBTA应引

导行业朝此方向前进。 

展望未来，商旅行业应划定其对

于向可持续性过渡所愿意内化的

成本范围，同时也加强倡导，改变

人们认为可持续性举措成本较高

的刻板印象。未来，商旅产业还能

通过推动可持续政策来提高运营

和资源效率、品牌价值和员工留任

率。此次的研究结果还表明了合作

伙伴关系在向可持续发展转型过程

中的价值，因为财务分担和数据可

用性的问题通过商务旅游价值链

以及政商合作来解决，是最好的办

法。政府可以在避免过渡期成本过

度落于消费者身上方面发挥重要作

用，并确保乘坐环保交通工具的价

格，大众都承担得起。此外，奖励机

制也能加速电动汽车或可持续航

空燃料等减排创新技术之应用。 

政府政策对于统一标准及提高计

算、追踪和公开排放资料的透明

度，也至关重要。 
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客人願為環保買單客人願為環保買單
但航空業技術解決方案在那裡?但航空業技術解決方案在那裡?

商旅業過渡可持續發展3大重點 :商旅業過渡可持續發展3大重點 :

文化轉變、資料追蹤、行業合作文化轉變、資料追蹤、行業合作

■ ■ 鐘韻＝採訪報道 圖片提供/IATA鐘韻＝採訪報道 圖片提供/IATA

3.再次，游客对于气候变迁的再次，游客对于气候变迁的

看法，因其人口特征和地理位看法，因其人口特征和地理位

置而异。置而异。年轻人虽总体对于气候

变化的预期后果更为了解，但相

对于2019年的调查，年长一点的

族群对此也越来越担忧。有部分

国家的多数人口视气候变迁为重

大威胁，部分国家则仅少数人如

此。游客的态度和行为似乎仍在

不断变化，且会继续改变。 

据麦肯锡的过往经验显示，航

空业若能以更直截且能引起客人

情感共鸣的方式进行表达、展示航

空业的相关举措及其具体好处，将

能引领更多乘客做出好的决策。让

客人参与到环保行动当中，将可形

成新的合作伙伴关系并加强客户忠

诚度。不过，光是纸上谈兵或仅是

跟上趋势或监管要求，并不会为航

空公司带来好处。大胆行动（比如

用某种善待地球的计划取代而非

仅修改原有常旅客计划）的航空公

司，将能从竞争市场中脱颖而出。 

特别是在航空公司能利用常客

计划游戏化、客制化减排优惠等策

略让客人参与其中的情况下，未来

几年，将有越来越多旅客愿意为可

持续性买单，而加强环保举措的航

空公司也能保护自己的品牌、航空

业的未来以及地球本身。 

技術難突破，市場恐下滑技術難突破，市場恐下滑

不过，航空业虽了解急需解决环

境冲击的问题，然而，技术层面的

突破性解决方案若找不到，其很难

做出实质变化。若不尽快找到技术

解决方案，航空业就只能让游客来

决定未来发展方向，并面对市场下

滑的风险。 

迪拜机场集团首席执行官Paul 迪拜机场集团首席执行官Paul 

GriffthsGriffths说道，全球很多产业都为强

化可持续发展而作出了有效的调

整，汽车产业里的电动汽车即为一

例。但航空产业有一个根本性的问

题，那就是没有几个产业如同航空

业一般必须把燃料带着走，而就能

源而言，没有什么比碳氢燃料密度

更高的了。 

他解释，航空业当前所面对的

难题是，其正迎来新一代的年轻

游客，然而这些游客对旅游所造成

的环境危害意识，却比前代来得更

强。所以航空业急需做出调整，不

然随着人们越来越重视个人的环境

行为道德，故而为降低环境冲击而

减少旅游次数，航空市场的需求也

会越来越低。航空业要避免此种情

况，的确非常困难，但还是有两种

解决方案。 

其一是长期的技术变革，即需找其一是长期的技术变革，即需找

到像是氢甚至是核能的替代燃料到像是氢甚至是核能的替代燃料

或能源生产替代形式来为飞机提或能源生产替代形式来为飞机提

供动力。供动力。就目前而言，既有的「可持

续航空燃料」假如生产量足够，确

实可以解决航空旅行的碳排放问

题，而当前世界上确实也有足够的

原料（主要以植物为基础）来生产

足够的可持续航空燃料，使全航空

产业实现可持续发展。但问题是，

可持续航空燃料是否能规模化生

产？该由谁来落实？目前市场上的

能源公司都已在传统的碳氢燃料方

面做出巨大的投资，所以不可能指

望他们来实现可持续航空燃料的

规模化生产目标。因此，要改变整

条航空供应链，才有可能对可持续

燃料有效利用。 

其二，先从长途航线着手其二，先从长途航线着手，长途

航班在全球航班总体中所占的比

例很小，但其碳排放量所占的总体

比例却很高，因为航线距离每超过

6,000英里，飞机就必须另消耗两吨

燃油来携带所需消耗的十吨燃油。

因此，长途航线是尤需解决的问

题。 

当然，航空业也可以靠陆地的一当然，航空业也可以靠陆地的一

些解决方案来对此进行弥补些解决方案来对此进行弥补，像是

将机场车队全面改成电动汽车、靠

屋顶安装太阳能电池板产生的大

量电力来做碳抵消等各种各样的小

举措。但这些顶多只能弥补长途航

线碳排放的10%，而剩下90%因燃

烧航空燃料所产生的碳排放，依旧

是个从短期到长期都需解决的一

个大问题。 

他表示，航空业若不加快步伐找

到技术解决方案，航空市场将会在

环保意识高涨消费者的引导下，开

始下滑。 

相關調查顯示，當今遊客對于氣候變遷的看法因人口特徵與地理位置而異，不過感到擔憂的人正在上升，其中，消耗能源甚大

的航空業，可能最受遊客關注。故航空公司若能大膽行動，未來將能吸引越來愈多客人為環保買單，同時，航空公司也能保護品

牌、航空業未來以及地球發展。但航空業必須設法找出技術性解決方案，以真正突破可持續性發展的產業瓶頸。

 商旅行業商旅行業

 可持續性行動方略 可持續性行動方略

1.規劃過渡可持續性的成本範圍

2.改變可持續發展成本過高的窠臼

3.藉政策推動以改變內部文化及品  

  牌價值

4.降低運營成本、提升投資回報

5.影響政府、發揮政商合作的價值

Transformation

Actions

Out of Box
集結員工以生存取代可持續

  在環保呼聲之下，許多企

業 都 成 立 了 可 持 續 發 展 部

門 。 有 業 者 認 為 ， 與 其 把

可持續發展作為單一焦點，

不如將此概念擴展到公司所

有部門之中並成立「生存」

部門，以集結所有員工力量

推 動 企 業 長 久 盡 責 發 展 。

 英 雄 體 驗 集 團 ( H e r o 英 雄 體 驗 集 團 ( H e r o 

Experiences Group)首席執行Experiences Group)首席執行

官Adam McEwan官Adam McEwan說道，2020

年3月份，該集團迅猛發展的

業務突然因城市封鎖而停止，

也因此必須立即思索如何集團

重新創造、未來之路如何走、

如何適應新環境以及能並從疫

情以及集團過往的發展歷程中

學到什麼等問題。作為一直都

很重視環保的企業，他們把套

用于沙漠行程的可持續發展概

念擴展到集團所有部門裡，包

括加強運用現有資源、如疫情

間的大自然一般休養生息等。

最終，他們把焦點從「可持續

發展」轉移到了「生存」。

  他建議，在環保呼聲之下，

企業應創建的其實不是可持續

發展部門（反正願意出席相

關會議的也沒幾個人），而

是生存部門。因為，多數情況

下，企業之生存重擔都獨落

于首席執行官、總裁、董事長

等人身上。但若設置生存部

門，那麼想方設法維持企業運

營就成了團體任務，畢竟，

企業運營下去對所有人都有

益。在此框架之下，旅遊企業

應圍繞環境、員工、客人、資

金作為未來發展的四大支柱。

  其中，疫情期間很多公司因

發不出薪水甚或直接裁員，

令許多員工因感到自身貢獻

微不足道而不願重新投入職

場，導致全球勞動力短缺問題

越來越嚴重。該集團見狀，

成 立 了 健 康 部 門 並 設 立 了

首席快樂官的職位。這雖聽

起來有點花哨，但卻能引導

企業以員工為一切業務的核

心。他指出，支援員工成長及

跨部門提升技能、獲取新體

驗，才是企業發展的根基。
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据麦肯锡咨询公司对全球5500多

名航空旅客进行的最新调查显示，

航空业在经历疫情打击和游客对

健康和安全标准提高之上，还面临

着可持续性的更大挑战。此2021年

最新调查报告总结了三项重点。 

1.首先，当今多数游客都对气候首先，当今多数游客都对气候

变化和碳排放有所顾虑，且已变化和碳排放有所顾虑，且已

做好了应对这些问题的准备。做好了应对这些问题的准备。不

过，疫情期间，游客或因航空旅

游急剧减少，对于航空碳排放的

担忧并未显着上升。约56%的受

访者表示对于气候变化感到忧

虑，而有54%的人表示航空业未

来肯定必须变得碳中和。 

2.其次，对于多数游客而言，其次，对于多数游客而言，

价格和航线连通性仍比碳排价格和航线连通性仍比碳排

放重要得多。放重要得多。在各细分市场预订

航班时所考虑的九个主要因素

当中，碳排放量一直都排在第六

位。这可能部分是因为航空公司

大多围绕低价或优质服务来营

销，而定价和收益管理也都以价

格和连线性为重点。比如，多数

预订网站都让潜在游客按价格

和连线性来对航班进行排序，但

却不能按碳足迹来排序。碳排放

量如果能在游客预定过程中更

为突出，特别是在更多航空公司

能提供实际为环境带来减少碳

排的情况下，旅客或有可能开始

改变其对航班的选择。 

全球商务旅行协会（GBTA）日前全球商务旅行协会（GBTA）日前
发布了全球商务旅游行业可持续发发布了全球商务旅游行业可持续发
展现况报告。报告显示，商旅行业展现况报告。报告显示，商旅行业
对于可持续发展已相当重视，但目对于可持续发展已相当重视，但目
前的行动仍不足。要推动商旅业加前的行动仍不足。要推动商旅业加
快向可持续发展过渡，还有赖整体快向可持续发展过渡，还有赖整体
文化的转变、数据追踪的加强以及文化的转变、数据追踪的加强以及
行业间的合作。行业间的合作。  

全球商务旅行协会（GBTA）为

推动商务旅游产业通过合作加快向

可持续发展过渡、引导产业朝更环

保的未来迈进，日前与全球公共事

务咨询公司Grayling合作向对全球

商务旅游行业专业从业者及业外的

利益相关者进行了调查、分析和基

准测试，并发布了全球商务旅游行

业可持续发展现况报告。 

88%商旅業者88%商旅業者

視應對氣候變化為重要視應對氣候變化為重要

该份报告的调查结果显示，虽然

将「紧迫感」转化为可持续旅游「政

策」的过程很复杂且须面临诸多阻

碍，但全球商务旅游产业已将应对气

候变化视为重要行动领域（88%）。

目前，商务旅游产业和外部利益相关

者都认为，商旅行业在可持续性方面

做得还不够，而所面临的挑战包括

与可持续出行相关的高成本（82%）

和缺乏透明的可持续性数据（63%）

等。要克服这些障碍，业内受访者认

为，加强获取可持续性数据（63%）

和改变行业文化（63%）最为重要。 

不过，由于当前多数企业商旅政

策的架构都已具备通过融入可持

续发展相关规定来把理想化为行

动的条件，因此商旅行业未来对可
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持续发展的贡献将越来越客观。有

60%的行业受访者表示，其公司既

拥有可持续发展团队，也已制定好

可持续发展计划，以解决企业的环

境绩效问题。 

报告还指出，要实现可持续发

展目标，商务旅游行业必须制定可

靠的可持续商务旅行实践方法，而

有76%的受访旅游买家已经或即将

把可持续性目标纳入其商旅政策当

中。商务旅游供应商未来在减排（包

括提高能效[74%]和使用清洁能

源[68%]）以及废物管理（72%）方

面将会面临越来越多的挑战，因

为这些都是企业商旅政策当中，旅

游买家视为最重要的问题。对于

行业利益相关者来说，效果最好

的举措分别是：选择节能酒店和

活动场所（81%）、与获得绿色认

证的供应商合作（78%）、预订使

用可持续航空燃料的航班（73%）。

90%業者認為90%業者認為

GBTA應引領行業合作GBTA應引領行業合作

该报告的结果虽然表明，商旅行

业愿意改善其环境绩效，但这仍需

要利益相关者多方合作，才能以合

理的速度和规模来推动行业变化。

90%的行业受访者表示，GBTA应引

导行业朝此方向前进。 

展望未来，商旅行业应划定其对

于向可持续性过渡所愿意内化的

成本范围，同时也加强倡导，改变

人们认为可持续性举措成本较高

的刻板印象。未来，商旅产业还能

通过推动可持续政策来提高运营

和资源效率、品牌价值和员工留任

率。此次的研究结果还表明了合作

伙伴关系在向可持续发展转型过程

中的价值，因为财务分担和数据可

用性的问题通过商务旅游价值链

以及政商合作来解决，是最好的办

法。政府可以在避免过渡期成本过

度落于消费者身上方面发挥重要作

用，并确保乘坐环保交通工具的价

格，大众都承担得起。此外，奖励机

制也能加速电动汽车或可持续航

空燃料等减排创新技术之应用。 

政府政策对于统一标准及提高计

算、追踪和公开排放资料的透明

度，也至关重要。 
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客人願為環保買單客人願為環保買單
但航空業技術解決方案在那裡?但航空業技術解決方案在那裡?

商旅業過渡可持續發展3大重點 :商旅業過渡可持續發展3大重點 :
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3.再次，游客对于气候变迁的再次，游客对于气候变迁的

看法，因其人口特征和地理位看法，因其人口特征和地理位

置而异。置而异。年轻人虽总体对于气候

变化的预期后果更为了解，但相

对于2019年的调查，年长一点的

族群对此也越来越担忧。有部分

国家的多数人口视气候变迁为重

大威胁，部分国家则仅少数人如

此。游客的态度和行为似乎仍在

不断变化，且会继续改变。 

据麦肯锡的过往经验显示，航

空业若能以更直截且能引起客人

情感共鸣的方式进行表达、展示航

空业的相关举措及其具体好处，将

能引领更多乘客做出好的决策。让

客人参与到环保行动当中，将可形

成新的合作伙伴关系并加强客户忠

诚度。不过，光是纸上谈兵或仅是

跟上趋势或监管要求，并不会为航

空公司带来好处。大胆行动（比如

用某种善待地球的计划取代而非

仅修改原有常旅客计划）的航空公

司，将能从竞争市场中脱颖而出。 

特别是在航空公司能利用常客

计划游戏化、客制化减排优惠等策

略让客人参与其中的情况下，未来

几年，将有越来越多旅客愿意为可

持续性买单，而加强环保举措的航

空公司也能保护自己的品牌、航空

业的未来以及地球本身。 

技術難突破，市場恐下滑技術難突破，市場恐下滑

不过，航空业虽了解急需解决环

境冲击的问题，然而，技术层面的

突破性解决方案若找不到，其很难

做出实质变化。若不尽快找到技术

解决方案，航空业就只能让游客来

决定未来发展方向，并面对市场下

滑的风险。 

迪拜机场集团首席执行官Paul 迪拜机场集团首席执行官Paul 

GriffthsGriffths说道，全球很多产业都为强

化可持续发展而作出了有效的调

整，汽车产业里的电动汽车即为一

例。但航空产业有一个根本性的问

题，那就是没有几个产业如同航空

业一般必须把燃料带着走，而就能

源而言，没有什么比碳氢燃料密度

更高的了。 

他解释，航空业当前所面对的

难题是，其正迎来新一代的年轻

游客，然而这些游客对旅游所造成

的环境危害意识，却比前代来得更

强。所以航空业急需做出调整，不

然随着人们越来越重视个人的环境

行为道德，故而为降低环境冲击而

减少旅游次数，航空市场的需求也

会越来越低。航空业要避免此种情

况，的确非常困难，但还是有两种

解决方案。 

其一是长期的技术变革，即需找其一是长期的技术变革，即需找

到像是氢甚至是核能的替代燃料到像是氢甚至是核能的替代燃料

或能源生产替代形式来为飞机提或能源生产替代形式来为飞机提

供动力。供动力。就目前而言，既有的「可持

续航空燃料」假如生产量足够，确

实可以解决航空旅行的碳排放问

题，而当前世界上确实也有足够的

原料（主要以植物为基础）来生产

足够的可持续航空燃料，使全航空

产业实现可持续发展。但问题是，

可持续航空燃料是否能规模化生

产？该由谁来落实？目前市场上的

能源公司都已在传统的碳氢燃料方

面做出巨大的投资，所以不可能指

望他们来实现可持续航空燃料的

规模化生产目标。因此，要改变整

条航空供应链，才有可能对可持续

燃料有效利用。 

其二，先从长途航线着手其二，先从长途航线着手，长途

航班在全球航班总体中所占的比

例很小，但其碳排放量所占的总体

比例却很高，因为航线距离每超过

6,000英里，飞机就必须另消耗两吨

燃油来携带所需消耗的十吨燃油。

因此，长途航线是尤需解决的问

题。 

当然，航空业也可以靠陆地的一当然，航空业也可以靠陆地的一

些解决方案来对此进行弥补些解决方案来对此进行弥补，像是

将机场车队全面改成电动汽车、靠

屋顶安装太阳能电池板产生的大

量电力来做碳抵消等各种各样的小

举措。但这些顶多只能弥补长途航

线碳排放的10%，而剩下90%因燃

烧航空燃料所产生的碳排放，依旧

是个从短期到长期都需解决的一

个大问题。 

他表示，航空业若不加快步伐找

到技术解决方案，航空市场将会在

环保意识高涨消费者的引导下，开

始下滑。 

相關調查顯示，當今遊客對于氣候變遷的看法因人口特徵與地理位置而異，不過感到擔憂的人正在上升，其中，消耗能源甚大

的航空業，可能最受遊客關注。故航空公司若能大膽行動，未來將能吸引越來愈多客人為環保買單，同時，航空公司也能保護品

牌、航空業未來以及地球發展。但航空業必須設法找出技術性解決方案，以真正突破可持續性發展的產業瓶頸。

 商旅行業商旅行業

 可持續性行動方略 可持續性行動方略

1.規劃過渡可持續性的成本範圍

2.改變可持續發展成本過高的窠臼

3.藉政策推動以改變內部文化及品  

  牌價值

4.降低運營成本、提升投資回報

5.影響政府、發揮政商合作的價值

Transformation

Actions

Out of Box
集結員工以生存取代可持續

  在環保呼聲之下，許多企

業 都 成 立 了 可 持 續 發 展 部

門 。 有 業 者 認 為 ， 與 其 把

可持續發展作為單一焦點，

不如將此概念擴展到公司所

有部門之中並成立「生存」

部門，以集結所有員工力量

推 動 企 業 長 久 盡 責 發 展 。

 英 雄 體 驗 集 團 ( H e r o 英 雄 體 驗 集 團 ( H e r o 

Experiences Group)首席執行Experiences Group)首席執行

官Adam McEwan官Adam McEwan說道，2020

年3月份，該集團迅猛發展的

業務突然因城市封鎖而停止，

也因此必須立即思索如何集團

重新創造、未來之路如何走、

如何適應新環境以及能並從疫

情以及集團過往的發展歷程中

學到什麼等問題。作為一直都

很重視環保的企業，他們把套

用于沙漠行程的可持續發展概

念擴展到集團所有部門裡，包

括加強運用現有資源、如疫情

間的大自然一般休養生息等。

最終，他們把焦點從「可持續

發展」轉移到了「生存」。

  他建議，在環保呼聲之下，

企業應創建的其實不是可持續

發展部門（反正願意出席相

關會議的也沒幾個人），而

是生存部門。因為，多數情況

下，企業之生存重擔都獨落

于首席執行官、總裁、董事長

等人身上。但若設置生存部

門，那麼想方設法維持企業運

營就成了團體任務，畢竟，

企業運營下去對所有人都有

益。在此框架之下，旅遊企業

應圍繞環境、員工、客人、資

金作為未來發展的四大支柱。

  其中，疫情期間很多公司因

發不出薪水甚或直接裁員，

令許多員工因感到自身貢獻

微不足道而不願重新投入職

場，導致全球勞動力短缺問題

越來越嚴重。該集團見狀，

成 立 了 健 康 部 門 並 設 立 了

首席快樂官的職位。這雖聽

起來有點花哨，但卻能引導

企業以員工為一切業務的核

心。他指出，支援員工成長及

跨部門提升技能、獲取新體

驗，才是企業發展的根基。
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与旅游业人才流失息息相关的

首要议题，正是员工担心旅游企

业终将以科技取代自已的工作。

事实上，随着疫情促使旅游行

业加快科技的应用，科技与人力

资源的混合运用模式也逐渐成为

主流，同时也为旅游企业带来了

新的挑战。在当今市场环境中，于

科技与人工取得平衡，并满足客人

与员工对于品牌精神和情感的期

望，就是科技使用的最佳状态。 

讓員工專注在高價值的工作讓員工專注在高價值的工作

艾玛迪斯全球生态系统项目执艾玛迪斯全球生态系统项目执

行副总裁Monika Wiederhold行副总裁Monika Wiederhold说道，

自智能手机开始风行以来，世界便

不断走向线上、线下相融合的环

境，而与此同时，个人与个人之间

的联系也越来越紧密。随着科技

不断发展，企业若要保持品牌温

度，一方面应注重科技的应用，甚

至是使用全自动化的聊天机器人，

但另一方面，也应借科技来完成

无需人力介入的日常工作，以让员

工把精力投放在真正高价值的客

户关系上面，为客户解决实在需要

由人力来解决的问题。 

国际邮轮协会（CLIA）总裁兼首国际邮轮协会（CLIA）总裁兼首

席执行官Kelly Craighead席执行官Kelly Craighead指出，借

科技进一步提升客户服务水平，

正是游轮业做得特别好的地方。

比如，通过生物特征识别、面部识

别、人工智能等科技以及无接触

且无缝衔接的登船、下船等流程

提高员工日常繁琐工作的效率，

游轮公司的船员都得以有时间与
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機場行業的數字轉型正通過各種前沿科技迅速推進。在創新思維下

把先進資訊及通信技術與航空業知識相結合，將是機場行業發展的關

鍵。

航空业数字转型正通过5G、人

工智能（AI）、物联网（IoT）和大数

据等方面的创新，迅速推进，以提

高服务效率及顾客满意度。 

华为企业BG全球交通业务部副华为企业BG全球交通业务部副

总裁暨航空业务部总裁黄摩西总裁暨航空业务部总裁黄摩西介

绍，华为在新冠疫情期间通过数

字技术创新，支持了机场行业的发

展。比如，华为在疫情期间帮助深

圳机场将多个数据源集成到统一

的数据库当中，并构建了算法和数

据模型，以快速提供基于场景的解

决方案。他表示，必须抓住机遇，

重建智慧机场系统，为全球复苏做

好准备。将先进信息及通信技术与

航空业知识相结合，是确保成功的

关键。 

华为企业BG全球交通业务部全华为企业BG全球交通业务部全

球航空首席数字专家卞家振球航空首席数字专家卞家振介绍，

机场利用科技可以在危机之中保持

韧性，而拥有强大且可靠的开源云

计算管理平台至关重要。如深圳机

场得益于华为的云计算技术，三周

内就得以利用现有资产构建其机位

资源智能分配解决方案应用程序，

使机位分配时间从四小时缩短到

一分钟。

他并提到，人工智能（AI）可在

客户服务方面减轻人力资源负担并

提高乘客满意度，并于运营方面用

于廊桥分配（已在深圳机场实施）

周转时间。另华为也在香港国际机

场提供了首个机场专用5G网络，以

助其实现航天城愿景。 

卞家振认为，机器人、虚拟现实

■■鐘韻＝採訪報道鐘韻＝採訪報道

■鐘韻＝採訪報道鐘韻＝採訪報道

/增强现实、智能个人数字助理、移

动车载设备等前沿科技，至2025年

都将成为重要趋势。 

樟宜机场集团数字和数据管理樟宜机场集团数字和数据管理

系统副总裁Joe Chiu系统副总裁Joe Chiu介绍，樟宜机

场的数字和文化转型之旅自2011年

至今，已从首款移动应用程序发展

到了可提供航班更新、抵达PCR检

测、食品配送、地图、综合支付系统

等信息的数字助理。他表示，「要

创新，就不应局限于习惯，也不需

要总是坚持以同一种方法来解决问

题，超越常规并引入新想法对于机

场创新发展非常重要。」 

生物識別科技重塑機場體驗生物識別科技重塑機場體驗

此外，随着航空业的可信身份认

证和生物识别解决方案持续发展

与普及，亦证明业界合作推动科技

持续进步，至关重要。 

从自动化安检和登机到更为便

利的行李托运服务，生物识别已逐

渐重塑未来机场体验，而航空界在

疫情之下为提高免触式旅游体验，

更是加速了对生物识别科技的采

用。

比如，美国联邦运输安全管理局美国联邦运输安全管理局

（TSA）身份管理科技经理 Jason （TSA）身份管理科技经理 Jason 

LimLim介绍，美国联邦运输安全管理

局2018年便推出了生物识别科技采

用计划，近期更是积极推进此科

技的多领域应用。一方面，生物识

别科技可以兼顾安全与效率; 另一

方面，随着航空业伙伴不断对机场

生物识别解决方案和科技进行推

进（如电子驾照和生物识别行李托

运解决方案等），机场安检也应跟

着对安检流程作现代化创新。 

达美 航 空公司机 场 体 验 总监达美 航 空公司机 场 体 验 总监

Greg ForbesGreg Forbes介绍，达美航空也利用

机场面部识别科技通过常旅客计

划和美国境内快速安检计划提供

电子身份体验，使旅客在机场通行

和行李托运时更为省时、顺畅。 

洛杉矶世界机场集团信息管理洛杉矶世界机场集团信息管理

和技术副执行总监Aura Moore和技术副执行总监Aura Moore说

道，洛杉矶世界机场集团（LAWA）

作为机场新科技长期以来的先锋，

2017年便推出了生物识别登机服务

并取得了很好的效果，比如A380客

机 20分钟内便能让旅客登机完毕，

而各机型登机时间平均都能节省

40%。在此科技后续的持续推进之

下，旅客抵达、值机、行李托运和安

检流程也都简化了许多。不过，她

提醒，机场准备置入生物科技方案

时，须和航空公司同步合作，以确

保设备能按计划投入使用。 

就商业价值而言，机场置入生物就商业价值而言，机场置入生物

识别解决方案是否合理？识别解决方案是否合理？

1. 从机场角度来看从机场角度来看，Jason Lim

表示，对于要识别并确认每

一位旅客身份的这项任务，生物

识别科技能通过身份验证流程

自动化，使安检效率大为提高。

Aura Moore表示，任何能辅助机

场提升旅客通行速度、卫生和安

全的科技，对于机场都有其商业

价值，而生物识别科技正同时符

合了这几项标准。不过，机场在

决定投资之前，应先和航空公司

做好充分的沟通。 

2.  就航空公司品牌的角度就航空公司品牌的角度，Greg 

Forbes认为，这能为游客带来  

流畅又方便的旅程感受。 

3. 从供应商角度来说，Idemia从供应商角度来说，Idemia

旅游和运输高级副总裁 Lisa 旅游和运输高级副总裁 Lisa 

SullivanSullivan建议，航空业在与生物

识别科技供应商合作时，应分析

出与机场目标最为接近的几种

关键绩效指标和关键成功要素，

以让供应商提供更有针对性的

服务和解决方案。

相關資料顯示，國內二線城市的

復蘇表現較一線城市來得好，二線

機場對于國內與國際旅遊市場都越

來越重要。其中，成都作為富裕客源

市場的潛力，尤其值得關注。

據ForwardKeys的最新機票資料

顯示，自2021年以來，中國二線城

市的旅遊復蘇表現一直優于一線城

市。ForwardKeys中國市場專家Nan ForwardKeys中國市場專家Nan 

Da iDa i介紹，2021年，北京、上海的和

廣州的機場平均恢復到疫情前59%

的水平。其中，北京僅達到2019年

47%的水平，上海虹橋為75%，廣州

為66%，上海浦東則達到58%。但非

一線城市的資料卻相對樂觀許多。

比如，成都恢復到了2019年82%的

客人进行直接且真诚的互动，大幅

增强客户体验。同时，在科技的发

展之下，各邮轮公司竞相通过可穿

戴设备、改善船舱设计等方式提

高客户的游轮体验，也使得重视

科技应用的各游轮品牌，越来越

具有亲和力。 

呼應員工的精神和情感期望呼應員工的精神和情感期望

就旅游企业对于科技的使用情

况这一点，企业号控股集团全球特企业号控股集团全球特

许经营副总裁Peter Smith许经营副总裁Peter Smith认为，客

人对于旅游产品使用前、中、后个

阶段分别有不同需求。对于预定

环节，客人确实希望能免互动且

无缝衔接，而旅游业人力短缺的

情况更是进一步推进了此现象的

发展。但在进入使用环节时，以租

车为例，客人一旦对于汽车有不同

颜色、大小、型号的要求或对于特

定功能有疑问时，就希望立即有专

人提供解答。使用后，假如客人对

于账单或发票有疑问，同样也需

要联系专人来服务。 

他指出，员工和客人一样，对于

所服务的企业除了金钱报酬之外，

更抱有精神和情感上的期望。因

此，这种既运用科技、又需以人力

来执行科技无法取代的工作混合

模式，特别是在员工对于工作体

验的追求及其所习惯的工作环境

开始转变的当前，为旅游企业带来

了很大的挑战。 

他表示，在科技与人工之间取

得平衡，并满足员工和客人对于

企业品牌之精神和情感的期望，

就是旅游企业对于科技应用的最

佳状态。 

打造更具包容性職場環境  打造更具包容性職場環境  

另一个由来已久但却长期不太

受关注的议题，是旅游业人才不

够多元化。例如，旅游行业如同社

会上许多其他行业一般，领导层多

以男性为主。业内人士认为，要改

变现状，应提高社会对于企业多

元化和包容性的了解，并通过投

资教育以及打造更公平的职场环

境，使更多元化的潜在人才都能

在旅游产业中顺利发展。 

宿务太平洋航空营销和客户体宿务太平洋航空营销和客户体

验副总裁Candice Iyog验副总裁Candice Iyog以自身的经

验指出，其初进入领导层时，领导

团队的方式非常「男性化」，因其

在过去二十年的旅游工作生涯当

中，仅有一位主管为女性; 在所能

效仿的女性领导有限的情况下，

其自身领导风格自然也会偏向阳

刚。 退一步思考后，她才领悟到，

领导力优劣其实与性别特征无

关，而是在于领导者的能力、水平

以及是否能胜任相应职务。 

她认为，女性从业者若在往领

导层发展的过程中遇到瓶颈，应

去了解环境发展成现状的缘由，以

学习者的心态而非以气愤的态度

去引起社会对于职场多元化更多

的关注，从而推动变革。 

提高多元化人才發展意識提高多元化人才發展意識

就如何改变现状 这个问题，

印度酒店公司全球人力资源总监印度酒店公司全球人力资源总监

水平，西安恢復到75%，重慶和杭州

則分別以88%和79%的恢復率在中

國機場復蘇排行中位居第三和第四。

成都作為二線客源城市的領頭羊，市

場潛力尤為不容忽視。

還有一種趨勢值得留意。2021年，

中國非樞紐機場航空座位數的份額

提高了10%，而且，國際航班還開始

向廈門、成都和杭州等二線城市集

中。此外，4月11至5月8日，上海、蘇

州、寧波、廈門、廣州、青島、大連、

成都國內8大城市還成了首批試點地

區，入境集中隔離的時間由14+7縮減

為10+7，同時封控管控區解封條件

也相應放寬，為多個二線城市創造了

更多的旅遊利好條件。

2nd Tier

運用創新思維、前沿科技 運用創新思維、前沿科技 
推進機場加速數字化轉型推進機場加速數字化轉型

如何人機合作、人才多元化?如何人機合作、人才多元化?

旅遊業須採取行動旅遊業須採取行動

Gaurav PokhariyalGaurav Pokhariyal认为，由于旅

游行业处于一个范围超出自身产

业之外的大环境，并在此环境的

滋养下发展，而目前很多企业又

只限于 纸上谈兵，很少真正去对

多元化和包容性（Diversity and 

Inclusion，D&I）进行理解并融入

业务需求当中，因此，旅游业要提

高人才的多元性，除了必须消除多

元从业者的发展瓶颈之外，还需

把触角伸出去，促进社会总体（特

别是以男性为主导的多数企业领

导层）提高对于职场人才多元化

发展的意识，借以改变大环境。 

国际机场理事会（ACI）世界总国际机场理事会（ACI）世界总

干事Luis Felipe de Oliveira干事Luis Felipe de Oliveira认为，

旅游业应往教育与培训做投资，帮

助有潜力的多元人才达到符合行

业需求的教育水平。以航空业为

例，女性较少会往技术方向发展，

但航空业对于工程师和维修人员

等相关专业技能人员的需求非常

大。

因此，航企应打造出事业发展

之路，让有志投入相关领域的多

元潜在人才，从教育到从业都能

顺畅前行。 

同样是从投资角度，Candice 

Iyog认为，要使旅游行业的人才更

为多元化，最重要的就是认识到

不同背景的人，起点也各不相同，

因此应投入「时间」努力使职场

环境更公平，突破「首位女性机

长」、「首位女性高层」等简单的

标准，使旅游企业人才多元化变

得更常规和普及。

眾所周知，旅遊行業正面臨嚴重的人才問題，除了人才流失外，如何人機合作、在科技與人工間取得平衡，及提高人才多

元化等，皆為全球旅業必須立刻採取行動的重要課題。

中國二線機場重要性與日俱增 中國二線機場重要性與日俱增 



与旅游业人才流失息息相关的

首要议题，正是员工担心旅游企

业终将以科技取代自已的工作。

事实上，随着疫情促使旅游行

业加快科技的应用，科技与人力

资源的混合运用模式也逐渐成为

主流，同时也为旅游企业带来了

新的挑战。在当今市场环境中，于

科技与人工取得平衡，并满足客人

与员工对于品牌精神和情感的期

望，就是科技使用的最佳状态。 

讓員工專注在高價值的工作讓員工專注在高價值的工作

艾玛迪斯全球生态系统项目执艾玛迪斯全球生态系统项目执

行副总裁Monika Wiederhold行副总裁Monika Wiederhold说道，

自智能手机开始风行以来，世界便

不断走向线上、线下相融合的环

境，而与此同时，个人与个人之间

的联系也越来越紧密。随着科技

不断发展，企业若要保持品牌温

度，一方面应注重科技的应用，甚

至是使用全自动化的聊天机器人，

但另一方面，也应借科技来完成

无需人力介入的日常工作，以让员

工把精力投放在真正高价值的客

户关系上面，为客户解决实在需要

由人力来解决的问题。 

国际邮轮协会（CLIA）总裁兼首国际邮轮协会（CLIA）总裁兼首

席执行官Kelly Craighead席执行官Kelly Craighead指出，借

科技进一步提升客户服务水平，

正是游轮业做得特别好的地方。

比如，通过生物特征识别、面部识

别、人工智能等科技以及无接触

且无缝衔接的登船、下船等流程

提高员工日常繁琐工作的效率，

游轮公司的船员都得以有时间与
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機場行業的數字轉型正通過各種前沿科技迅速推進。在創新思維下

把先進資訊及通信技術與航空業知識相結合，將是機場行業發展的關

鍵。

航空业数字转型正通过5G、人

工智能（AI）、物联网（IoT）和大数

据等方面的创新，迅速推进，以提

高服务效率及顾客满意度。 

华为企业BG全球交通业务部副华为企业BG全球交通业务部副

总裁暨航空业务部总裁黄摩西总裁暨航空业务部总裁黄摩西介

绍，华为在新冠疫情期间通过数

字技术创新，支持了机场行业的发

展。比如，华为在疫情期间帮助深

圳机场将多个数据源集成到统一

的数据库当中，并构建了算法和数

据模型，以快速提供基于场景的解

决方案。他表示，必须抓住机遇，

重建智慧机场系统，为全球复苏做

好准备。将先进信息及通信技术与

航空业知识相结合，是确保成功的

关键。 

华为企业BG全球交通业务部全华为企业BG全球交通业务部全

球航空首席数字专家卞家振球航空首席数字专家卞家振介绍，

机场利用科技可以在危机之中保持

韧性，而拥有强大且可靠的开源云

计算管理平台至关重要。如深圳机

场得益于华为的云计算技术，三周

内就得以利用现有资产构建其机位

资源智能分配解决方案应用程序，

使机位分配时间从四小时缩短到

一分钟。

他并提到，人工智能（AI）可在

客户服务方面减轻人力资源负担并

提高乘客满意度，并于运营方面用

于廊桥分配（已在深圳机场实施）

周转时间。另华为也在香港国际机

场提供了首个机场专用5G网络，以

助其实现航天城愿景。 

卞家振认为，机器人、虚拟现实

■■鐘韻＝採訪報道鐘韻＝採訪報道

■鐘韻＝採訪報道鐘韻＝採訪報道

/增强现实、智能个人数字助理、移

动车载设备等前沿科技，至2025年

都将成为重要趋势。 

樟宜机场集团数字和数据管理樟宜机场集团数字和数据管理

系统副总裁Joe Chiu系统副总裁Joe Chiu介绍，樟宜机

场的数字和文化转型之旅自2011年

至今，已从首款移动应用程序发展

到了可提供航班更新、抵达PCR检

测、食品配送、地图、综合支付系统

等信息的数字助理。他表示，「要

创新，就不应局限于习惯，也不需

要总是坚持以同一种方法来解决问

题，超越常规并引入新想法对于机

场创新发展非常重要。」 

生物識別科技重塑機場體驗生物識別科技重塑機場體驗

此外，随着航空业的可信身份认

证和生物识别解决方案持续发展

与普及，亦证明业界合作推动科技

持续进步，至关重要。 

从自动化安检和登机到更为便

利的行李托运服务，生物识别已逐

渐重塑未来机场体验，而航空界在

疫情之下为提高免触式旅游体验，

更是加速了对生物识别科技的采

用。

比如，美国联邦运输安全管理局美国联邦运输安全管理局

（TSA）身份管理科技经理 Jason （TSA）身份管理科技经理 Jason 

LimLim介绍，美国联邦运输安全管理

局2018年便推出了生物识别科技采

用计划，近期更是积极推进此科

技的多领域应用。一方面，生物识

别科技可以兼顾安全与效率; 另一

方面，随着航空业伙伴不断对机场

生物识别解决方案和科技进行推

进（如电子驾照和生物识别行李托

运解决方案等），机场安检也应跟

着对安检流程作现代化创新。 

达美 航 空公司机 场 体 验 总监达美 航 空公司机 场 体 验 总监

Greg ForbesGreg Forbes介绍，达美航空也利用

机场面部识别科技通过常旅客计

划和美国境内快速安检计划提供

电子身份体验，使旅客在机场通行

和行李托运时更为省时、顺畅。 

洛杉矶世界机场集团信息管理洛杉矶世界机场集团信息管理

和技术副执行总监Aura Moore和技术副执行总监Aura Moore说

道，洛杉矶世界机场集团（LAWA）

作为机场新科技长期以来的先锋，

2017年便推出了生物识别登机服务

并取得了很好的效果，比如A380客

机 20分钟内便能让旅客登机完毕，

而各机型登机时间平均都能节省

40%。在此科技后续的持续推进之

下，旅客抵达、值机、行李托运和安

检流程也都简化了许多。不过，她

提醒，机场准备置入生物科技方案

时，须和航空公司同步合作，以确

保设备能按计划投入使用。 

就商业价值而言，机场置入生物就商业价值而言，机场置入生物

识别解决方案是否合理？识别解决方案是否合理？

1. 从机场角度来看从机场角度来看，Jason Lim

表示，对于要识别并确认每

一位旅客身份的这项任务，生物

识别科技能通过身份验证流程

自动化，使安检效率大为提高。

Aura Moore表示，任何能辅助机

场提升旅客通行速度、卫生和安

全的科技，对于机场都有其商业

价值，而生物识别科技正同时符

合了这几项标准。不过，机场在

决定投资之前，应先和航空公司

做好充分的沟通。 

2.  就航空公司品牌的角度就航空公司品牌的角度，Greg 

Forbes认为，这能为游客带来  

流畅又方便的旅程感受。 

3. 从供应商角度来说，Idemia从供应商角度来说，Idemia

旅游和运输高级副总裁 Lisa 旅游和运输高级副总裁 Lisa 

SullivanSullivan建议，航空业在与生物

识别科技供应商合作时，应分析

出与机场目标最为接近的几种

关键绩效指标和关键成功要素，

以让供应商提供更有针对性的

服务和解决方案。

相關資料顯示，國內二線城市的

復蘇表現較一線城市來得好，二線

機場對于國內與國際旅遊市場都越

來越重要。其中，成都作為富裕客源

市場的潛力，尤其值得關注。

據ForwardKeys的最新機票資料

顯示，自2021年以來，中國二線城

市的旅遊復蘇表現一直優于一線城

市。ForwardKeys中國市場專家Nan ForwardKeys中國市場專家Nan 

Da iDa i介紹，2021年，北京、上海的和

廣州的機場平均恢復到疫情前59%

的水平。其中，北京僅達到2019年

47%的水平，上海虹橋為75%，廣州

為66%，上海浦東則達到58%。但非

一線城市的資料卻相對樂觀許多。

比如，成都恢復到了2019年82%的

客人进行直接且真诚的互动，大幅

增强客户体验。同时，在科技的发

展之下，各邮轮公司竞相通过可穿

戴设备、改善船舱设计等方式提

高客户的游轮体验，也使得重视

科技应用的各游轮品牌，越来越

具有亲和力。 

呼應員工的精神和情感期望呼應員工的精神和情感期望

就旅游企业对于科技的使用情

况这一点，企业号控股集团全球特企业号控股集团全球特

许经营副总裁Peter Smith许经营副总裁Peter Smith认为，客

人对于旅游产品使用前、中、后个

阶段分别有不同需求。对于预定

环节，客人确实希望能免互动且

无缝衔接，而旅游业人力短缺的

情况更是进一步推进了此现象的

发展。但在进入使用环节时，以租

车为例，客人一旦对于汽车有不同

颜色、大小、型号的要求或对于特

定功能有疑问时，就希望立即有专

人提供解答。使用后，假如客人对

于账单或发票有疑问，同样也需

要联系专人来服务。 

他指出，员工和客人一样，对于

所服务的企业除了金钱报酬之外，

更抱有精神和情感上的期望。因

此，这种既运用科技、又需以人力

来执行科技无法取代的工作混合

模式，特别是在员工对于工作体

验的追求及其所习惯的工作环境

开始转变的当前，为旅游企业带来

了很大的挑战。 

他表示，在科技与人工之间取

得平衡，并满足员工和客人对于

企业品牌之精神和情感的期望，

就是旅游企业对于科技应用的最

佳状态。 

打造更具包容性職場環境  打造更具包容性職場環境  

另一个由来已久但却长期不太

受关注的议题，是旅游业人才不

够多元化。例如，旅游行业如同社

会上许多其他行业一般，领导层多

以男性为主。业内人士认为，要改

变现状，应提高社会对于企业多

元化和包容性的了解，并通过投

资教育以及打造更公平的职场环

境，使更多元化的潜在人才都能

在旅游产业中顺利发展。 

宿务太平洋航空营销和客户体宿务太平洋航空营销和客户体

验副总裁Candice Iyog验副总裁Candice Iyog以自身的经

验指出，其初进入领导层时，领导

团队的方式非常「男性化」，因其

在过去二十年的旅游工作生涯当

中，仅有一位主管为女性; 在所能

效仿的女性领导有限的情况下，

其自身领导风格自然也会偏向阳

刚。 退一步思考后，她才领悟到，

领导力优劣其实与性别特征无

关，而是在于领导者的能力、水平

以及是否能胜任相应职务。 

她认为，女性从业者若在往领

导层发展的过程中遇到瓶颈，应

去了解环境发展成现状的缘由，以

学习者的心态而非以气愤的态度

去引起社会对于职场多元化更多

的关注，从而推动变革。 

提高多元化人才發展意識提高多元化人才發展意識

就如何改变现状 这个问题，

印度酒店公司全球人力资源总监印度酒店公司全球人力资源总监

水平，西安恢復到75%，重慶和杭州

則分別以88%和79%的恢復率在中

國機場復蘇排行中位居第三和第四。

成都作為二線客源城市的領頭羊，市

場潛力尤為不容忽視。

還有一種趨勢值得留意。2021年，

中國非樞紐機場航空座位數的份額

提高了10%，而且，國際航班還開始

向廈門、成都和杭州等二線城市集

中。此外，4月11至5月8日，上海、蘇

州、寧波、廈門、廣州、青島、大連、

成都國內8大城市還成了首批試點地

區，入境集中隔離的時間由14+7縮減

為10+7，同時封控管控區解封條件

也相應放寬，為多個二線城市創造了

更多的旅遊利好條件。

2nd Tier

運用創新思維、前沿科技 運用創新思維、前沿科技 
推進機場加速數字化轉型推進機場加速數字化轉型

如何人機合作、人才多元化?如何人機合作、人才多元化?

旅遊業須採取行動旅遊業須採取行動

Gaurav PokhariyalGaurav Pokhariyal认为，由于旅

游行业处于一个范围超出自身产

业之外的大环境，并在此环境的

滋养下发展，而目前很多企业又

只限于 纸上谈兵，很少真正去对

多元化和包容性（Diversity and 

Inclusion，D&I）进行理解并融入

业务需求当中，因此，旅游业要提

高人才的多元性，除了必须消除多

元从业者的发展瓶颈之外，还需

把触角伸出去，促进社会总体（特

别是以男性为主导的多数企业领

导层）提高对于职场人才多元化

发展的意识，借以改变大环境。 

国际机场理事会（ACI）世界总国际机场理事会（ACI）世界总

干事Luis Felipe de Oliveira干事Luis Felipe de Oliveira认为，

旅游业应往教育与培训做投资，帮

助有潜力的多元人才达到符合行

业需求的教育水平。以航空业为

例，女性较少会往技术方向发展，

但航空业对于工程师和维修人员

等相关专业技能人员的需求非常

大。

因此，航企应打造出事业发展

之路，让有志投入相关领域的多

元潜在人才，从教育到从业都能

顺畅前行。 

同样是从投资角度，Candice 

Iyog认为，要使旅游行业的人才更

为多元化，最重要的就是认识到

不同背景的人，起点也各不相同，

因此应投入「时间」努力使职场

环境更公平，突破「首位女性机

长」、「首位女性高层」等简单的

标准，使旅游企业人才多元化变

得更常规和普及。

眾所周知，旅遊行業正面臨嚴重的人才問題，除了人才流失外，如何人機合作、在科技與人工間取得平衡，及提高人才多

元化等，皆為全球旅業必須立刻採取行動的重要課題。

中國二線機場重要性與日俱增 中國二線機場重要性與日俱增 



璞富腾酒店及度假村中国区全璞富腾酒店及度假村中国区全

球销售及客户管理副总裁萧明阳女球销售及客户管理副总裁萧明阳女

士士说道，在恢复营业的初期阶段，

北京、上海两地酒店在运营各个层

面都面临着非常多的挑战和困难。 

由于部分防疫政策仍在实施，两地

商务旅行、休闲度假旅行以及餐饮

消费市场仍处于低迷期，大多数酒

店在重开后仅限于前台、客房、销

售等酒店部分基本设施服务。餐饮

娱乐，以及很多酒店后台管理部门

尚未恢复正常运营。」

在市场营销方面，璞富腾在第三

季度将陆续推出一系列全球及中国

优惠推广。「凤梨一夏」作为此次疫

情后的第一个全球市场推广活动，

即将在6月27日–7月3日如期而至。

除此之外，全球品牌推广活动 

WhereNext？2022 也将在7月拉开帷

幕。2022下半年，璞富腾继续聚焦

高净值消费者市场，加强I Prefer会

员的吸纳和推广。 

在集团销售方面，璞富腾中国销

售团队以帮助北京和上海及周边受

疫情影响严重的成员酒店在重开

可获得位于欧

洲中部地区的

优质产品资源

以及更好的预

订体验。与此

同时，凭借道

旅在全球范围

内已广泛搭建的销售网络，尤其是

在中国市场领先的B2B旅游分销网

络，将为莱昂纳多酒店集团带来更

多高价值的国际游客和中国游客。 

莱昂纳多酒店集团（Leonardo 

初期尽快恢复为短期首要目标，发

挥销售团队巨大的灵活性，将集团

销售角色短期内向单体酒店销售角

色倾斜，帮助酒店解决当下恢复初

期最实际的销售难点和痛点。

与此同时，由于不同地区疫情状

况和旅行限制政策均有不同，璞富

腾销售团队制定区域销售策略，在

关注北京、上海地区的同时，有效

地支持华南市场，华西市场以及港

澳台地区的销售需求。 

璞富腾下半年将通过线下媒体

活动、社交媒体主题互动推广、社

交媒体达人合作等一系列积极的推

广，一如既往地保持其在中国市场

积极活跃的公关和社交媒体推广。 

在全力支持全球及中国市场营销

活动推广的同时，增强璞富腾在消

费者端的品牌知名度。 

秉持着对中国市场未来的信心，

璞富腾也积极部署未来中国出境

游市场，推出微信小程序预订功

能，更好的将璞富腾无与伦比的海

外酒店资源呈现给中国消费者。 

预计到2022年年底，中国消费者可

以通过璞富腾微信小程序轻松预

订含中国成员酒店在内的众多璞富

腾亚太区成员酒店。 

Hotels Central Europe）总部位于

柏林，是欧洲首屈一指的酒店集团

之一，在欧洲中部地区9个国家（德

国、奥地利、瑞士、波兰、捷克共和

国、匈牙利、罗马尼亚、西班牙和 

意大利）管理88家酒店，共计15,000

多间客房。 

道 旅的创始人兼C E O吴维略道 旅的创始人兼C E O吴维略

说，随着全球旅游业的快速复苏，

DidaTravel的技术、经验和覆盖全

球范围的B2B分销网络，将吸引越

来越多的高价值国际旅行者。
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目的地必須重視目的地必須重視Z世代Z世代的需求的需求
疫情放緩 璞富騰啟動復蘇計劃疫情放緩 璞富騰啟動復蘇計劃

道旅、道旅、萊昂納多 萊昂納多 達成動態庫存直連達成動態庫存直連

Hotel Recovery

Partnership

■張廣文・鐘韻＝採訪報道

虽然尚未脱离新冠疫情的冲击，

中国线上购物消费呈现逆势上扬，

而线上消费的主要群体，正是出生

于1995年到2009年之间的Z世代，

因此，各个目的地势必不能忽视他

们的需求 。 

2020年中国内地约有2.5亿人口

属「Z世代」，占到总人口18%。当

中，分别有63.9%及10%的95后，每

天都会使用电商平台，每天都会下

单。即每天都有约2,500万的「Z

世代」在进行网上购物。而2019

年，「Z世代」月均可支配收入

为3,501元人民币，比全国平均高

36.8%，即他们具有更高的消费力

和消费意愿。 

「Z世代」属「互联网原住民」，

主要消费渠道是线上电商平台，独

特鲜明的个性特色包括：敢赚敢

花、容易根据外界信息对某事物产

生体验或拥有的欲望、悦己、颜值

主义、潮流引领者、二次元、撸猫

撸狗 以及追求一边熬夜一边护肤

之朋克式养生等。自我身份认同则

是品牌选择的原因，同时，Z世代

喜欢快速、一目了然地看到产品或

项目重点，不喜欢太过商业化的内

容，还有明显的「喜新厌旧、爱好自

由」偏好，并注重体验与关系性。 

基于此，目的地要吸引Z世代旅

客目光，业者须打造具有吸引力的

产品，及善用三技巧。 

一、了解「熟人分享」营销模型，即了解「熟人分享」营销模型，即

「查找共享-关键意见领袖(KOL)」「查找共享-关键意见领袖(KOL)」

模式，将产品与服务推送给线模式，将产品与服务推送给线

上上用户。用户。「Z世代」一般通过电

商平台进行消费，并线上查找他

们想要的产品，从他人分享推荐

的内容，转化成交易和再交易，

而用户亦会成为分享与推荐产

品的其中一员。因此，线上营销

是基于人与人制造出的流量，由

流量作为起点，亦即以「用户」

作为流量的起点。为了把握用

户间的流量，需要选好正确的

KOL以及与其建立长久的伙伴

关系。作为营销模型中的其中一

员，他们会成为品牌塑造及购

物体验的其中一个主要要素。

可以说，流量正是KOL对企业

的ROI。为了令消费者成为「再

消费者」及建立消费流量，旅游

企业需要了解独有优惠劵号码

及专属QR码的做法，了解不同

用户/KOL可产生的流量。 

二、除了使用电商平台及参与直播除了使用电商平台及参与直播

带货的趋势外，还需要多通过社带货的趋势外，还需要多通过社

交短视频平台，讲好品牌故事。交短视频平台，讲好品牌故事。

为了产生「低投入-高流量」的效

果，旅游企业就要更加维系好与

用户之间的关系。注重体验与形

象的「Z世代」更重视与品牌的

关系，因此有必要通过社交短视

频平台，如小红书等，讲好品牌

贴近生活的故事，以及建立KOL

与用户之间的信任链与沟通链。

不论投放多少，在营销上花钱是

在电商平台营销中不可忽略的

一环。以「元气森林」等快速崛

起的品牌为例，其创造20亿收入

时，就掏出18亿做广告投放，如

此才有机会从海量讯息中成功

走进「Z世代」的圈层。 

三、走进新世代消费趋势，加工制走进新世代消费趋势，加工制

造用户想要、想买的产品。造用户想要、想买的产品。战略

性思考「卖给谁、卖什么、如何

卖」的问题之外，任何旅游产品

要走进「Z世代」的眼中，先要了

解这些人想看到什么包装、什

么风格的产品，再者要创造与

他们相关的个性化内容与良好

的品牌体验。例如，「Z世代」更

看好国货，因此，旅游企业需要

更加了解有关产品的「原产地效

应」，探讨产品是否有条件在中

国内地或港澳加工，以贴上「中

国制造」、「香港制造」或「澳

门制造」的标签，唤起更多「Z

世代」的消费意欲。又如，「Z世

代」更加青睐取悦自己的消费，

因此，在推出产品时，可探讨更

多「盲盒」与「IP衍生」类型的包

装产品，加强「Z世代」的购买兴

趣。 

澳门贸易投资促进局主席刘伟澳门贸易投资促进局主席刘伟

明明表示，企业唯有了解线上购物的

客户结构和消费取向，才能抓住「Z

世代」消费群体高速发展的新颖商

业模式与消费倾向。他鼓励澳企善

用科技开拓市场，顺应时代变化，

做到与时俱进，努力在危机中育新

机、于变局中开新局。 

Chiii Design创办人兼创意总监Chiii Design创办人兼创意总监

刘华智刘华智指出，Z世代更着重「体验与

感受」，偏好社交、视频与网购，日

均使用智慧手机的时间达5.8小时。

他建议企业不妨多走出去考察，认

识不同城市消费者的差异性，同

时，密切留意市场变化，因应潮流

趋势改变产品种类，并主动创造需

求，在不同领域中寻觅机会。 

为了能够更好的帮助中国成员酒

店从本轮疫情中复苏，全球独立酒

店品牌璞富腾酒店及度假村在本

轮疫情恢复初期阶段，制定并推出

一系列推广措施，从集团销售、市

场营销、收益分销、公关社交媒体

等多方面发力，全面助力中国成员

酒店，打开2022下半年酒店旅游市

场新局面。 

4月下旬以来的疫情反复给中国，

尤其是北京、上海两地酒店带来巨

大的冲击。随着6月1日，北京、上海

两地逐步解除疫情限制，有序复工

复产，中国酒店市场开始回暖。璞

富腾在北京、上海、苏州三地的十

家成员酒店也陆续启动重开程序。 

其中，位于上海周边苏州阳澄湖畔

的苏州音昱水中天和上海张江工业

园区的博雅酒店均于5月底恢复营

业。除上海扬子饭店外，北京、上海

地区成员酒店也将在6月份陆续恢

复营业。成都、沈阳，以及香港、台

湾地区的成员酒店，除成都龙之梦

大酒店之外，均维持酒店的正常运

营。 

道旅（Dida Travel）与莱昂纳多

酒店集团（Leonardo Hotels Central 

Europe）达成直连合作，双方将打

通集团旗下多个品牌的动态库存

和价格体系，道旅的全球同业客户
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「Z世代」作為中國消費族群的新力軍，無論是消費能力還是消費人口，都不容各界忽視，目的地想發展，就必須重視「Z世代」作為中國消費族群的新力軍，無論是消費能力還是消費人口，都不容各界忽視，目的地想發展，就必須重視

他們的需求。根據澳門貿易投資促進局的分享，目的地和旅遊業者可通過三技巧吸引「Z世代」旅客目光。他們的需求。根據澳門貿易投資促進局的分享，目的地和旅遊業者可通過三技巧吸引「Z世代」旅客目光。

由于疫情期間許多餐館需要適

應疫情限制才能夠生存，使得接

觸率低、下單功能直觀、移動支付

高效的餐飲外賣APP大幅發展，

進而讓消費者有更多機會接觸到

各種國際美食。GlobalData旅遊GlobalData旅遊

副分析師Craig Bradley副分析師Craig Bradley認為，在

市場對于本國以外美食越來越感

興趣的背景下，許多旅遊局也開

始順此勢頭，借美食營銷來吸引

潛在遊客。

在GlobalData2021第四季度全

球消費者調查報告當中，47%的

受訪者認為，品嘗與家裡不一樣的

特色美食是吃外食的主要好處。這

反映了國際消費者對于品嘗新口味

的意願。

同理，潛在遊客對于前往異地

體驗包括餐飲在內的當地文化與傳

統，也是興致盎然。土耳其、馬爾

他、印尼等多國旅遊局都因此開始

利用以區域性美食為主題的營銷活

動，來展示遊客到訪時所能體驗到

的本地文化，這對于喜歡尋求獨特

體驗的小眾市場和千禧一代遊客來

說，尤其具有吸引力。

Cuisine
善用本地美食提升競爭優勢善用本地美食提升競爭優勢



璞富腾酒店及度假村中国区全璞富腾酒店及度假村中国区全

球销售及客户管理副总裁萧明阳女球销售及客户管理副总裁萧明阳女

士士说道，在恢复营业的初期阶段，

北京、上海两地酒店在运营各个层

面都面临着非常多的挑战和困难。 

由于部分防疫政策仍在实施，两地

商务旅行、休闲度假旅行以及餐饮

消费市场仍处于低迷期，大多数酒

店在重开后仅限于前台、客房、销

售等酒店部分基本设施服务。餐饮

娱乐，以及很多酒店后台管理部门

尚未恢复正常运营。」

在市场营销方面，璞富腾在第三

季度将陆续推出一系列全球及中国

优惠推广。「凤梨一夏」作为此次疫

情后的第一个全球市场推广活动，

即将在6月27日–7月3日如期而至。

除此之外，全球品牌推广活动 

WhereNext？2022 也将在7月拉开帷

幕。2022下半年，璞富腾继续聚焦

高净值消费者市场，加强I Prefer会

员的吸纳和推广。 

在集团销售方面，璞富腾中国销

售团队以帮助北京和上海及周边受

疫情影响严重的成员酒店在重开

可获得位于欧

洲中部地区的

优质产品资源

以及更好的预

订体验。与此

同时，凭借道

旅在全球范围

内已广泛搭建的销售网络，尤其是

在中国市场领先的B2B旅游分销网

络，将为莱昂纳多酒店集团带来更

多高价值的国际游客和中国游客。 

莱昂纳多酒店集团（Leonardo 

初期尽快恢复为短期首要目标，发

挥销售团队巨大的灵活性，将集团

销售角色短期内向单体酒店销售角

色倾斜，帮助酒店解决当下恢复初

期最实际的销售难点和痛点。

与此同时，由于不同地区疫情状

况和旅行限制政策均有不同，璞富

腾销售团队制定区域销售策略，在

关注北京、上海地区的同时，有效

地支持华南市场，华西市场以及港

澳台地区的销售需求。 

璞富腾下半年将通过线下媒体

活动、社交媒体主题互动推广、社

交媒体达人合作等一系列积极的推

广，一如既往地保持其在中国市场

积极活跃的公关和社交媒体推广。 

在全力支持全球及中国市场营销

活动推广的同时，增强璞富腾在消

费者端的品牌知名度。 

秉持着对中国市场未来的信心，

璞富腾也积极部署未来中国出境

游市场，推出微信小程序预订功

能，更好的将璞富腾无与伦比的海

外酒店资源呈现给中国消费者。 

预计到2022年年底，中国消费者可

以通过璞富腾微信小程序轻松预

订含中国成员酒店在内的众多璞富

腾亚太区成员酒店。 

Hotels Central Europe）总部位于

柏林，是欧洲首屈一指的酒店集团

之一，在欧洲中部地区9个国家（德

国、奥地利、瑞士、波兰、捷克共和

国、匈牙利、罗马尼亚、西班牙和 

意大利）管理88家酒店，共计15,000

多间客房。 

道 旅的创始人兼C E O吴维略道 旅的创始人兼C E O吴维略

说，随着全球旅游业的快速复苏，

DidaTravel的技术、经验和覆盖全

球范围的B2B分销网络，将吸引越

来越多的高价值国际旅行者。
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道旅、道旅、萊昂納多 萊昂納多 達成動態庫存直連達成動態庫存直連

Hotel Recovery

Partnership

■張廣文・鐘韻＝採訪報道

虽然尚未脱离新冠疫情的冲击，

中国线上购物消费呈现逆势上扬，

而线上消费的主要群体，正是出生

于1995年到2009年之间的Z世代，

因此，各个目的地势必不能忽视他

们的需求 。 

2020年中国内地约有2.5亿人口

属「Z世代」，占到总人口18%。当

中，分别有63.9%及10%的95后，每

天都会使用电商平台，每天都会下

单。即每天都有约2,500万的「Z

世代」在进行网上购物。而2019

年，「Z世代」月均可支配收入

为3,501元人民币，比全国平均高

36.8%，即他们具有更高的消费力

和消费意愿。 

「Z世代」属「互联网原住民」，

主要消费渠道是线上电商平台，独

特鲜明的个性特色包括：敢赚敢

花、容易根据外界信息对某事物产

生体验或拥有的欲望、悦己、颜值

主义、潮流引领者、二次元、撸猫

撸狗 以及追求一边熬夜一边护肤

之朋克式养生等。自我身份认同则

是品牌选择的原因，同时，Z世代

喜欢快速、一目了然地看到产品或

项目重点，不喜欢太过商业化的内

容，还有明显的「喜新厌旧、爱好自

由」偏好，并注重体验与关系性。 

基于此，目的地要吸引Z世代旅

客目光，业者须打造具有吸引力的

产品，及善用三技巧。 

一、了解「熟人分享」营销模型，即了解「熟人分享」营销模型，即

「查找共享-关键意见领袖(KOL)」「查找共享-关键意见领袖(KOL)」

模式，将产品与服务推送给线模式，将产品与服务推送给线

上上用户。用户。「Z世代」一般通过电

商平台进行消费，并线上查找他

们想要的产品，从他人分享推荐

的内容，转化成交易和再交易，

而用户亦会成为分享与推荐产

品的其中一员。因此，线上营销

是基于人与人制造出的流量，由

流量作为起点，亦即以「用户」

作为流量的起点。为了把握用

户间的流量，需要选好正确的

KOL以及与其建立长久的伙伴

关系。作为营销模型中的其中一

员，他们会成为品牌塑造及购

物体验的其中一个主要要素。

可以说，流量正是KOL对企业

的ROI。为了令消费者成为「再

消费者」及建立消费流量，旅游

企业需要了解独有优惠劵号码

及专属QR码的做法，了解不同

用户/KOL可产生的流量。 

二、除了使用电商平台及参与直播除了使用电商平台及参与直播

带货的趋势外，还需要多通过社带货的趋势外，还需要多通过社

交短视频平台，讲好品牌故事。交短视频平台，讲好品牌故事。

为了产生「低投入-高流量」的效

果，旅游企业就要更加维系好与

用户之间的关系。注重体验与形

象的「Z世代」更重视与品牌的

关系，因此有必要通过社交短视

频平台，如小红书等，讲好品牌

贴近生活的故事，以及建立KOL

与用户之间的信任链与沟通链。

不论投放多少，在营销上花钱是

在电商平台营销中不可忽略的

一环。以「元气森林」等快速崛

起的品牌为例，其创造20亿收入

时，就掏出18亿做广告投放，如

此才有机会从海量讯息中成功

走进「Z世代」的圈层。 

三、走进新世代消费趋势，加工制走进新世代消费趋势，加工制

造用户想要、想买的产品。造用户想要、想买的产品。战略

性思考「卖给谁、卖什么、如何

卖」的问题之外，任何旅游产品

要走进「Z世代」的眼中，先要了

解这些人想看到什么包装、什

么风格的产品，再者要创造与

他们相关的个性化内容与良好

的品牌体验。例如，「Z世代」更

看好国货，因此，旅游企业需要

更加了解有关产品的「原产地效

应」，探讨产品是否有条件在中

国内地或港澳加工，以贴上「中

国制造」、「香港制造」或「澳

门制造」的标签，唤起更多「Z

世代」的消费意欲。又如，「Z世

代」更加青睐取悦自己的消费，

因此，在推出产品时，可探讨更

多「盲盒」与「IP衍生」类型的包

装产品，加强「Z世代」的购买兴

趣。 

澳门贸易投资促进局主席刘伟澳门贸易投资促进局主席刘伟

明明表示，企业唯有了解线上购物的

客户结构和消费取向，才能抓住「Z

世代」消费群体高速发展的新颖商

业模式与消费倾向。他鼓励澳企善

用科技开拓市场，顺应时代变化，

做到与时俱进，努力在危机中育新

机、于变局中开新局。 

Chiii Design创办人兼创意总监Chiii Design创办人兼创意总监

刘华智刘华智指出，Z世代更着重「体验与

感受」，偏好社交、视频与网购，日

均使用智慧手机的时间达5.8小时。

他建议企业不妨多走出去考察，认

识不同城市消费者的差异性，同

时，密切留意市场变化，因应潮流

趋势改变产品种类，并主动创造需

求，在不同领域中寻觅机会。 

为了能够更好的帮助中国成员酒

店从本轮疫情中复苏，全球独立酒

店品牌璞富腾酒店及度假村在本

轮疫情恢复初期阶段，制定并推出

一系列推广措施，从集团销售、市

场营销、收益分销、公关社交媒体

等多方面发力，全面助力中国成员

酒店，打开2022下半年酒店旅游市

场新局面。 

4月下旬以来的疫情反复给中国，

尤其是北京、上海两地酒店带来巨

大的冲击。随着6月1日，北京、上海

两地逐步解除疫情限制，有序复工

复产，中国酒店市场开始回暖。璞

富腾在北京、上海、苏州三地的十

家成员酒店也陆续启动重开程序。 

其中，位于上海周边苏州阳澄湖畔

的苏州音昱水中天和上海张江工业

园区的博雅酒店均于5月底恢复营

业。除上海扬子饭店外，北京、上海

地区成员酒店也将在6月份陆续恢

复营业。成都、沈阳，以及香港、台

湾地区的成员酒店，除成都龙之梦

大酒店之外，均维持酒店的正常运

营。 

道旅（Dida Travel）与莱昂纳多

酒店集团（Leonardo Hotels Central 

Europe）达成直连合作，双方将打

通集团旗下多个品牌的动态库存

和价格体系，道旅的全球同业客户
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「Z世代」作為中國消費族群的新力軍，無論是消費能力還是消費人口，都不容各界忽視，目的地想發展，就必須重視「Z世代」作為中國消費族群的新力軍，無論是消費能力還是消費人口，都不容各界忽視，目的地想發展，就必須重視

他們的需求。根據澳門貿易投資促進局的分享，目的地和旅遊業者可通過三技巧吸引「Z世代」旅客目光。他們的需求。根據澳門貿易投資促進局的分享，目的地和旅遊業者可通過三技巧吸引「Z世代」旅客目光。

由于疫情期間許多餐館需要適

應疫情限制才能夠生存，使得接

觸率低、下單功能直觀、移動支付

高效的餐飲外賣APP大幅發展，

進而讓消費者有更多機會接觸到

各種國際美食。GlobalData旅遊GlobalData旅遊

副分析師Craig Bradley副分析師Craig Bradley認為，在

市場對于本國以外美食越來越感

興趣的背景下，許多旅遊局也開

始順此勢頭，借美食營銷來吸引

潛在遊客。

在GlobalData2021第四季度全

球消費者調查報告當中，47%的

受訪者認為，品嘗與家裡不一樣的

特色美食是吃外食的主要好處。這

反映了國際消費者對于品嘗新口味

的意願。

同理，潛在遊客對于前往異地

體驗包括餐飲在內的當地文化與傳

統，也是興致盎然。土耳其、馬爾

他、印尼等多國旅遊局都因此開始

利用以區域性美食為主題的營銷活

動，來展示遊客到訪時所能體驗到

的本地文化，這對于喜歡尋求獨特

體驗的小眾市場和千禧一代遊客來

說，尤其具有吸引力。

Cuisine
善用本地美食提升競爭優勢善用本地美食提升競爭優勢
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 迎接第十五届TTG中国旅游大奖!
大中华旅游业界最负盛名的年度颁奖盛典即将拉开帷幕!
TTG中国旅游大奖持续表彰在大中华区旅游业中表现超乎

预期及取得杰出成就的优秀业界机构。

请您为大中华区旅游行业的
卓越业者投下神圣的一票 !

立即登入以下网站或扫QR码投票:
awards.ttgchina.com/cn

投票日期: 
2022年5月1日 至 2022年8月31日
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